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O mês de maio ficou pra trás. Deixou como 
rastro da conjuntura duas grantes manifesta-
ções de rua: Dias 15 e 30 , contra o Governo; 
dia 26, a favor. Ambas de certo vulto envolven-
do centenas de milhares ao relento em  cer-
ca de 150 cidades do país. Militantes de um 
e outro lado medem o tamanho de cada uma 
delas, num campeonato meio juvenil: - "O meu 
é maior"! Bobagem. O que importa é ressaltar 
que há um governo legítimo, eleito por 58 mi-
lhões de votos, há cinco meses em funções, e 
há uma oposição,  que fez 47 milhõesde votos 
à qual se associam outros tantos insatisfeitos 
com gregos e troianos. O Governo tem que 
governar para todos e não só para seus elei-
tores. E há o fato, fartamente sabido, que o 
Presidente eleito o fez com um discurso anti-
-stablishment, à margem do sistema político 
tradicional – Congresso Nacional, Partidos Polí-
ticos, Aparatos de Estado, Imprensa, Sociedade 
Civil organizada. Não obstante, com um Partido 
novo e pequeno, com 10% de assentos no Par-
lamento, sem ideologia definida e lideranças 
consolidas,  é com este “sistema” que ele tem 
que trabalhar. Faz parte do jogo  republicano, 
ao qual se adaptaram as monarquias constitu-
cionais modernas. Soberano, neste sistema, é 
o povo, cidadão, eleitor. A cabeça do Poder é 

uma mera circunstância, condenada a ceder 
lugar, nas próximas eleições a outra pessoa que 
poderá, aliás, ter outra inspiração ideológica. O 
Presidente é como o Poeta, vale pelos seus ver-
sos, jamais pela sua própria pessoa.

Conta-se, sobre as origens da República , na 
sua instauração em 1776, nos Estados Unidos, 
num tempo ainda dominado por Monarcas Ab-
solutistas no mundo, que faziam e desfaziam  
nos seus tronos, que os Pais da Pátria daquele 
país tinham duas coisas em mente: Queriam, 
de uma parte,  uma figura central no Governo, 
sim, mas por tempo determinado, rotativo, 
afim de que não criasse raizes que inevitavel-
mente o levariam ao abuso do Poder; de ou-
tro lado, cuidaram que, mesmo neste período 
em que detivesse o poder central, este ficasse 
limitado  por um complexo controle de freios 
e contrapesos, começando pelo Legislativo, 
representante de todos os eleitores e culmi-
nando pelo arbítrio final do Judiciário. Disso, 
portanto, se trata a República Democrática: 
Ninguém tem Poder total e absouto. Há uma 
teia institucional, consubstanciada no sistema 
de Leis vigentes e corpos públicos e privados 
que lhe vertebram.

O Presidente Bolsonaro, entretanto, não 
deve ter no seu currículo as leituras sobre o que 

é o Poder ao qual 
ele foi guindado: 
República e Demo-
cracia .  Continua 
impulsionado pelo 
ímpeto da reinven-
ção do Brasil com 
base no seu plano 
de campanha. Não 
compreende a in-
trincada matriz que 
o condiciona. Quer 
porque quer e ful-
mina, via redes so-
ciais, todos aqueles 
que, mesmo do seu 
próprio Governo 
ou Partido, enten-
de como obstácu-
los à sua soberana 
vontade. Isso tem 
uma nome: Pré-po-
lítica. Daí as críticas 
destemperadas a 
Ministros, IBGE, 
UNIVERSIDADES, 
ENEM, FIOCRUZ, 
IBAMA etc.

Nesta semana, por exemplo, houve por bem 
convidar – ou convocar – o Presidente do Su-
premo e os Presidentes da Câmara e Senado 
para firmarem um Pacto pelas Reformas no 
Brasil. Caiu mal.  Os três Poderes, na forma da 
Constituição – e da Doutrina – são compulso-
riamente independente e harmoniosos. Pacto 
– ou trégua – se faz com inimigos e adversá-
rios. Ora, muitos perceberam que sequer o 
Vice Mourão pousou na foto do Dia do Pacto. 
Sinal de que só foram chamados os “mui ami-
gos”. Ora, com amigos se faz festa, não pactos. 
Estes são concertações com quem pensa e 

age diferente da gente para a consecução de 
grandes tarefas como defesa contra invasão 
estangeira, catástrofe irrecorrível, crise aguda, 
nunca para consecução de programas governa-
metais. Maior erro, entretanto, foi a presença 
do Presidente, sempre trapalhão, do Supremo 
ao feito, pois, como chege do Judiciário não 
lhe cabe defesa de ações executivas contra as 
quais poderão advir reclamações de insatisfei-
tos as quais deverão ser julgadas com um míni-
mo de netrualidade política. Presciamento por 
isso, até os juízes protestaram através de várias 
notas- . Tudo errado. Mas ainda há tempo. Ve-
jamos o que nos reserva o mês de junho...

OPINIÃO

*cientista político, professor acadêmico

Horácio Lunas

PACTO ENTRE OS TRÊS PODERES? Ora essa...
“Para início de conversa “pacto” é sinônimo de: acordo, combinação, contrato, con-

venção, convénio, negócio, tratado. A sua origem está no latim: “pactum, pacisci”, “fazer 
um trato, um acordo.” - Por Josias de Souza
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Alagamentos em Torres mais uma vez são 
assunto na Câmara de Vereadores

Problema vem de anos em alguns pontos do centro de Torres e prefeitura listou um deles como prioridade de obras já nos próximos meses

Por Fausto Júnior

Durante a última sessão da 
Câmara Municipal de Torres, 
realizada na segunda-feira, dia 
27 de maio, os alagamentos em 
pontos da cidade de Torres mais 
uma vez foram o assunto em 
várias manifestações dos verea-

dores na tribuna. Mais uma vez, 
porque A FOLHA completa 13 
anos neste dia 2 de junho e os 
alagamentos insistentes em lo-
cais pontuais continuam sendo 
noticiados, sem nenhuma ação 
de várias prefeituras que passa-
ram pela administração da muni-
cipalidade.

O primeiro pronunciamento so-
bre o assunto veio do vereador Gimi 
(MDB). Ele reclamou do insistente 
problema de alagamento na cidade, 
embora também tenha lembrado que 

o volume de chuvas ultimamente tem 
causado alagamentos grandes em vá-
rias cidades do estado. 

O vereador se referiu especifica-
mente à esquina da rótula próxima à 

Bomagg e lembrou que, embora es-
teja o local listado para receber obras 
- com os recursos de R$ 6 milhões do 
empréstimo oriundos do Badesul para 
os cofres municipais - a Câmara deve-

ria colocar algum ponto de controle 
para que estas obras (alagamento na 
rótula) sejam prioritárias, sugerindo 
que o legislativo inclusive tranque a 
pauta na casa até que as obras se ini-

ciem.  Sugeriu até a dispensa de licita-
ção se for ao caso. “Tem que comen-
tar aquela obra 'ontem'“, exagerou o 
vereador, para citar a necessidade da 
obra.

 Trancar a pauta para arrumar a Rótula da Bomagg
Gimi (e) Tubarão e Fábio (d)

Em seu espaço, o vereador Tu-
barão (MDB) lembrou que uma 
pessoa certa vez tirou, de perto 
da mesma rótula da Bomagg, 
cinco carrinhos de areia que en-
tupiam as bocas de lobo de seu 

entorno, sugerindo que a ma-
nutenção não estaria em dia na 
urbanidade da cidade. Ele tam-
bém se referiu que os valos do 
entorno da Estrada Universitária 
não estavam sendo limpos, o que 

causa alagamentos.  
Já o vereador Fábio da Rosa 

(Progressistas) lembrou que já 
havia alertado formalmente so-
bre a falta de limpeza de valos 
que servem para o escoamento 

de água em toda a cidade. E mais 
uma vez sugeriu para que provi-
dências sejam tomadas para a 
limpeza dos mesmos, principal-
mente o valo no entorno do Par-
que do Balonismo, que escoa a 

água vindas dos bairros da zona 
sul para o Rio Mampituba, onde 
até canos maiores em ponte no 
Igra Sul deveriam ser colocados 
para melhorar o fluxo, além da 
limpeza. 

Boca de lobo entupida e valos sem limpeza

Torrense campeão do Balonismo 2019 foi homenageado pela Câmara
Primeiro torrense a conquistar o prêmio, Murilo Hoffmann (com documento) recebeu moção de congratulações do Legislativo

O Vereador Carlos Jacques, 
presidente da Câmara dos Ve-
readores de Torres, abriu a 17ª 
Sessão Ordinária com uma ho-
menagem ao campeão do Cam-
peonato de Balonismo de 2019, 
Murilo Hoffman, que recebeu 
Moção de Congratulações, re-
querida pelo Vereador Carlos 

Tubarão, por sua vitória. O atle-
ta balonista utilizou a tribuna da 
Casa para agradecer a referida 
homenagem e contar um pou-
co sobre sua trajetória. Murilo 
sagrou-se o primeiro torrense a 
vencer o Festival Internacional 
do Balonismo de Torres.            

A tribuna popular foi ocupada 

pelo tradicionalista Ajos Dutra 
que contou sobre sua participa-
ção no Rodeio de Siderópolis, 
onde representou o nome de 
Torres mais uma vez.  Conforme 
o tradicionalista, três prêmios 
importantes vieram para com-
petidores de Torres no rodeio de 
Santa catarina. 

Já está na Câmara Projeto de Lei que prorroga mais uma vez contratações 
especiais (sem concurso) na secretaria de Saúde de Torres

Por Fausto Júnior

Está para ser votado na Câma-
ra Municipal de Torres, o Projeto 
de Lei 029/2019, que autoriza 
prorrogar contratações para atu-
arem na Secretaria de Saúde. Na 
realidade, estas renovações são 

burocráticas e protocolares por-
que já vêm sendo prorrogadas 
desde o ano de 2011, no gover-
no João Alberto, passaram pelo 
Governo Nílvia (2013/2016) e 
seguem no governo atual - ago-
ra pedindo a mesma autorização 
parlamentar para prorrogação 

até dia 31 de dezembro de 2019. 
São cargos e funções, pessoas 

que estão trabalhando em várias 
posições dentro do sistema de 
Saúde Pública Municipal, rece-
bendo salários variados e cum-
prindo horários diversos, desde 
10 horas semanais de 40 horas 

semanais (período integral). 
Alguns exemplos são enfer-

meiros trabalhando por 30 horas 
e recebendo salários entre R$ 
2.678,71 e R$ 3.091,00; médicos 
pediatras com 20 horas sema-
nais (meio turno)  recebendo R$ 
3.482,23 por mês; Psicólogos, 

com 20 horas semanais receben-
do R$ 2.381,50/mês; Psicólogo 
de 40 horas semanais e remune-
ração de R$ 4.764,45; e Médicos 
da Saúde da Família, de 40 horas 
semanais (horário integral) re-
cebendo R$ 14.446,00 por mês, 
dentre outros vários.

Como justificativa para pedir as 
prorrogações dos contratos - que 
seriam emergenciais, mas acabam 
sendo sistêmicos - a prefeitura 
afirma que “as contratações serão 
realizadas em caráter temporário 
e excepcional para manter o aten-
dimento de serviços públicos até 
regular provimento mediante con-

curso público”. O texto da prefeitu-
ra na justificativa no PL lembra ain-
da que “existem funções que estão 
sendo renovadas e tem previsão no 
concurso público de 2016, mas que 
estão sob judice, quando da sua 
regularização deverão ser providos 
imediatamente, com a consequen-
te revogação dos contratos oriun-

dos da presente prorrogação”.
Mais informações e dados pre-

cisos podem ser obtidos no site 
da Câmara Municipal de Torres, 
no endereço www.camaratorres.
rs.gov.br no item “Proposições”, a 
seguir no item “Projeto de Lei Ordi-
nária”, e em seguida no número do 
PL: 29/2019.

Concurso sob judice é a justificativa atual



A FOLHA 5Sexta-Feira, 31 de Maio de 2019



6 A FOLHASexta-Feira, 31 de Maio de 2019

Por Guile Rocha

Na quinta-feira passada 
(23/05), foi entregue na prefeitu-
ra de Torres o ofício de entrega 
das chaves do histórico chalé do-
ado pela família Gerdau - situado 
na Praça Zeca Scheffer, na Praia 
dos Molhes. As chaves foram en-
tregues pelo presidente da AST 
(Associação dos Surfistas de Tor-
res), Giuliano Homem, conforme 
havia sido solicitado pela própria 
municipalidade. 

Construído na década de 20 na 
Prainha, o Chalé da família Ger-
dau Johannpeter foi remontado 
em janeiro de 2018 em um clássi-
co local do ‘surf lifestyle’ torrense: 
a Praia dos Molhes. A iniciativa da 
remontagem partiu da Construto-
ra Ivo Rizzo e representantes da 
família Gerdau –  em parceria com 
a prefeitura de Torres - e o obje-
tivo inicial era que o local abri-
gasse um memorial dedicado ao 
surf, bem como um espaço para o 
funcionamento da AST. A previsão 
era de que o memorial entrasse 
em funcionamento já no verão de 
2019... mas desde então o espaço 
continua fechado para o público, 
com algumas coisas acontecendo 
fora do previsto nessa história...

As chaves do histórico imóvel 
haviam sido entregues há cerca 
de 3 meses à AST - tradicional 
instituição torrense, que há mais 
de 35 anos representa o surf local 
-  pelo então Secretário de Turis-
mo de Torres, Matheus Junges. 
O objetivo seria a viabilização do 
memorial do surf em parceria 
com a entidade, e o tempo de uso 
do espaço seria inicialmente de 2 
anos, até o fim do ano de 2020. 
Entretanto, conforme destacado 
no ofício assinado pelo presidente 
da AST, Giuliano Barbosa Homem, 
"houve atrasos por parte do ex 
secretário de turismo em relação 
as burocracias necessárias para 
abertura do Memorial, e por isso 
foram perdidos os prazos (para 
efetivação do memorial)".

Ainda conforme o oficio elabo-
rado pela AST, os materiais que 
estavam na casa para montagem 
do Memorial do Surf  foram total-
mente retirados da casa por pedi-
do da Secretaria. "O material em 
questão eram pranchas de surf, 
troféus, e diversos acervos da his-
tória do surf brasileiro e mundial, 
que estão em poder da Associa-
ção através de doações especifi-
cas para este fim, com os direitos 
de uso exclusivos e reservados 

para Associação e seus membros 
da diretoria, conforme os termos 
de doação dos materiais". 

Contudo, como indica o pró-
prio documento assinado pelo 
presidente da AST, "com o novo 

secretário (do Turismo de Torres, 
Fernando Nery) e sua equipe os 
tramites foram retomados para 
realizar a abertura o quanto antes 
(do Memorial do Surf)". Concluin-
do, a AST destaca que, mesmo 

com a entrega das chaves, fica 
"a disposição da Prefeitura Mu-
nicipal de Torres no sentido de 
seguirmos parceiros visando o 
desenvolvimento do município de 
Torres".

TURISMO

Após atrasos na efetivação do Memorial do Surf, AST devolve 
chaves do Chalé Gerdau para a Prefeitura de Torres

Cidade de Torres é destaque em campanha 
publicitária de marca internacional

No dia 28 de maio,  fomos 
surpreendidos com a notícia de 

que Torres (RS) e suas belezas 
naturais foram utilizadas para 

alavancar a campanha publi-
citária de uma famosa marca 
internacional. A marca  de ar-
tigos e roupas esportivas  The 
North Face, em uma estratégia 
de marketing com a agência de 
publicidade Leo Burnett, elegeu 
o Parque Estadual da Guarita e 
o Farol dos Molhes em Torres, 
além do Cuillin, na Escócia, e o 
Huayna Picchu, no Peru, para 
compor uma série de  foto-
grafias publicitárias de atletas 
usando roupas marca nesses 
locais, promovendo assim a The 
North Face e o estilo de vida de 
seus consumidores em paisa-
gens paradisíacas pelo mundo.

A The North Face queria ter  

seu nome vinculado no topo 
dos resultados de busca de pes-
quisa de imagens do Google, 
quando fossem realizadas pes-
quisas a respeito desses locais 
em Torres (RS) e em pontos tu-
rísticos de outros países países, 
na famosa enciclopédia online, 
a Wikipedia, sem fazer grande 
alarde aos editores voluntários 
da plataforma e a fim de poder  
manter as imagens da marca 
ancorada por mais tempo nas 
buscas.

Assim que a ação da empresa 
foi apresentada à AdAge os mo-
deradores da Wikipedia remo-
veram as fotos da  North Face, 
pois de acordo com as regras da 

plataforma a empresa violou os 
termos do usuário do site.

Fabricio Luzzi, CEO da The 
North Face Brazil, em comu-
nicado publicado no artigo do 
site Adage, diz que a Missão da 
The North Face é  expandir suas 
fronteiras para que seus consu-
midores possam superar seus li-
mites. Ele diz, ainda, que com o 
projeto”Top of Images”, foi pos-
sível alcançar posicionamen-
to da empresa  e colocar seus 
produtos de forma totalmente 
contextualizada como itens que 
andam de mãos dadas com es-
ses destinos.

FONTE: Descubra Torres

Prefeitura responde
Contatada pelo jornal A FOLHA 

para falar sobre esta questão, a co-
municação da Prefeitura de Torres 
disse que a retomada das chaves 
do Chalé Gerdau foi uma medi-
da administrativa, com o objetivo 
também de que haja um servidor 

locado para fazer a vigilância do 
histórico imóvel. Fomos infor-
mados também que, apesar dos 
atrasos, a municipalidade já tem 
um projeto pra explorar o espaço 
do Chalé em prol do surf local, o 
qual está sendo elaborado - sendo 

que, para breve, há intenção de fa-
zer uma exposição de fotografias. 
"Quando houver um projeto mais 
fechado em relação ao Memorial 
do Surf, este vai ser divulgado pela 
municipalidade, o que está em 
momento de tratativas". 

Quanto a relação entre a Pre-
feitura de Torres e a AST, fomos 
comunicados da intenção de que 
novas conversas possam ocorrer 
entre representantes da Secreta-
ria de Turismo e da entidade dos 
surfistas, para tratar do assunto. 

"Apesar dos mau entendidos, a 
prefeitura conta com a parceria da 
importante instituição que é a AST 
em projetos futuros relacionados 
ao surf e a cultura local", conclui 
a Comunicação da Prefeitura de 
Torres . 

Apesar da situação, prefeitura afirma que está elaborando projeto para efetivação do Memorial do Surf no histórico imóvel (foto)

Torres em campanha publicitária da North Face
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Torres recebe sete viaturas e importantes 
armamentos para segurança pública

Por todo o RS, 272 veículos foram entregues para a Brigada Militar e 89 armas foram repassadas para a Polícia Civil, beneficiando 126 municípios

Com Prefeitura de Torres

Na a manhã de segunda-feira, 27 
de maio, o prefeito em exercício Fábio 
Amoretti recebeu sete viaturas SUV 
para a Brigada Militar e sete carabinas 
calibre 5,56 para a Polícia Civil. A ceri-
mônia promovida pelo Governo do Es-
tado foi realizada no Parque de Exposi-
ções Assis Brasil, em Esteio. Os veículos 
e armamentos que vão fortalecer a se-
gurança em Torres resultam de emenda 
parlamentar da bancada parlamentar 

federal gaúcha
Por todo o Rio Grande do Sul, 272 

veículos foram entregues para a Briga-
da Militar e 89 armas foram repassadas 
para a Polícia Civil, beneficiando 126 
municípios. Para o Litoral Norte,  foram 
destinadas as armas e 26 viaturas, entre 
SUVs e picapes e serão utilizadas pela 
Brigada Militar em Tramandaí (8), Tor-
res (7), Osório (2), Capão da Canoa (2), 
Imbé (1), Santo Antônio (1), Maquiné 
(1), Palmares do Sul (1), Mostardas (1) 
e Tavares (1).

"Reforço no combate a criminalidade" 
A entrega foi realizada pelo 

governador Eduardo Leite e o 
vice-governador e secretário 
de Segurança Pública, Ranolfo 
Vieira Júnior. Ao todo, no Esta-
do, a Brigada Militar recebe 272 
veículos, a Polícia Civil, 89 cara-
binas e o Corpo de Bombeiros, 
nove caminhões. No total foram 
beneficiados 109 municípios 
gaúchos.

Para o prefeito em exercício 
de Torres, Fábio Amoretti, a ini-
ciativa representa um grande 
reforço no combate à criminali-
dade no município, além de me-

lhorar as condições de trabalho 
da Brigada Militar e da Polícia Ci-
vil. O prefeito em exercício agra-
deceu a providência da banca-
da gaúcha. No ato de entrega, 
Amoretti estava acompanhado 
da esposa e também secretária 
do Trabalho, Indústria e Comér-
cio, Adriani Amoretti; de Ana 
Amélia Lemos, de deputados 
federais como Afonso Hamm, 
Covalli Filho, Jerônimo Goergen, 
vários secretários municipais, 
do vereador Jeferson Jesus dos 
Santos, entre outras autorida-
des.

Autoridades de Torres (e deputado Goergen) no ato da entrega dos veículos
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Com R$ 70 milhões no quadrimestre, metas fiscais da 
prefeitura de Torres foram apresentadas publicamente

Impostos próprios da Prefeitura ficaram com mais de metade da 
arrecadação

Impostos próprios ficaram com mais de metade da arrecadação no período

A Receita de Impostos, Taxas e Con-
tribuição de Melhorias atingiu ao final 
do quadrimestre em análise o montante 
de R$ 32.626.191,59, representando em 
torno de 46% do valor arrecadado no 
quadrimestre.  Esta receita representa a 
capacidade de arrecadação da prefeitu-
ra por seus próprios tributos, o que dá 
sinalização da autonomia do município.  
E confrontada com a previsão constan-
te na programação financeira de R$ 

61.379.253,90, representa uma realiza-
ção de 53,16% da projeção estimada para 
arrecadação no ano.

O IPTU (Imposto Predial e Territorial 
Urbano) arrecadou 61,22% da projeção 
anual, ou seja, está previsto o ingresso 
de R$ 31.072.500,00, tendo sido arre-
cadados, líquidos, até o final do quadri-
mestre R$ 19.023.266,17. E este imposto 
representou 46% dos impostos próprios 
da prefeitura.

O ITBI (Impos-
to de Transmissão 
de Bens Imóveis) 
arrecadou 37,92% 
da projeção anual 
e está previsto o 
ingresso de R$ 8.100.000,00, tendo sido 
arrecadados até o final do quadrimestre 
R$ 3.071.643,85. 

 Em relação ao ISSQN (Imposto Sobre 
Serviços de Qualquer Natureza), a arreca-

dação no período foi de R$ 3.146.473,76, 
o que representa 44,20% da projeção 
anual de R$ 7.118.400,00. Chama a aten-
ção que o ISSQN representa somente 
10% das receitas tributárias (próprias) 
da prefeitura, quando o IPTU representa 

46%.
As taxas apresentaram o ingresso de 

R$ 9.878.570,00 contra uma projeção 
anual de R$ 5.653.864,95. Arrecadou-se, 
portanto, 57,23% do valor anual previsto 
para o exercício de 2019. 

Por Fausto Júnior

Na terça-feira (28) à tarde, a co-
missão de Orçamento da Câmara de 
Vereadores de Torres liderou uma 
Audiência Pública, após convocar o 
poder executivo para apresentar os 
resultados das metas fiscais do orça-
mento da prefeitura referente ao 1º 
quadrimestre do ano de 2019, con-

forme exigência da Lei de Responsa-
bilidade Fiscal. 

A Receita Orçamentária Consolida-
da total, que corresponde ao somató-
rio das receitas correntes e de capital-  
excluída as deduções para o FUNDEB, 
tributárias e outras receitas - foi 
prevista na Lei de Orçamento para 
o exercício de 2019 no montante de 
R$ 206.986.781,74 (R$207 milhões).  

E a receita efeti-
vada no período 
de janeiro a abril 
de 2019 foi de 
R$ 69.023.862,09 
(R$69  milhões), 
tendo sido arre-
cadado, portanto 
33,35% da meta 
anual. 

Transferências Correntes federais e estaduais
No grupo das Transferências Correntes da 

União, foram arrecadados de em torno de R$ 
22 milhões, representando no quadrimestre 
33% das receitas totais. Esta conta mostra os 
recursos federais que são transferidos siste-

maticamente para as prefeituras municipais, 
conforme população e outros indicadores.

O FPM (Fundo de Participação dos Muni-
cípios) recebeu do governo federal R$ 6,9 mi-
lhões, representando 31% de todas as trans-

ferências (receitas de fora do município). 
O ICMS (Imposto sobre Circulação de 

Mercadorias e Serviços - um imposto estadu-
al) realizou R$ 3.629.340,01 correspondentes 
a 34,34%, da projeção anual da arrecadação 

de R$ 10.567.845,79 e participando com 12% 
das transferências recebidas pela prefeitura 
de Torres no 1º quadrimestre de 2019.

A cota – parte do IPVA (Imposto sobre 
a Propriedade de Veículos Automotores 

- Imposto também estadual) realizou R$ 
2.555.163,65 correspondentes a 61,75% da 
projeção de arrecadação para o exercício fi-
nanceiro de R$ 4.137.831,83. Ficou com 11% 
da conta total das transferências no período.

Despesas em foco

Considerando todas as fontes de 
recursos, a Despesa total liquida-
da no período de janeiro a abril de 
2019 pela prefeitura de Torres apre-
sentou uma execução no valor de 
R$ 46.624.501,77, sendo inferior à 
Receita Total realizada. Isso porque 
muitos recursos ficam “esperando 
a hora” para serem efetivamente 
gastos. Representaram, portanto, 
22,53% da previsão para o ano na 
área, que é de R$ 206.986.781,74. 

Educação 

As despesas líquidas com Ma-
nutenção e Desenvolvimento do 
Ensino e FUNDEB (Fundo de De-

senvolvimento da Educação Bási-
ca), acumuladas no período, após 
os ajustes legais, totalizaram R$ 

6.769.864,90, o que corresponde 
a 15,60% da Receita de Impos-
tos e Transferências. Observa-se, 

nesse caso, que o Município de 
Torres, no exercício corrente, 
atendeu o limite mínimo de 25% 

de gastos com a educação esta-
belecido pela Constituição Fede-
ral.

Saúde 
Os gastos líquidos com a saúde 

em Torres atingiram o montante de 
R$ 4.621.101,83, o que correspon-
de a 10,65% sobre a Receita Líquida 
de Impostos e Transferências. Ob-

serva-se, portanto, que o municí-
pio, no exercício corrente, atendeu 
o limite de 15% de gastos na saúde  
estabelecido na Emenda Constitu-
cional nº.  29/2000.

 Dívida pública consolidada

A Dívida Consolidada ao fi-
nal do quadrimestre totalizou R$ 
34.025.173,50 em Torres, demons-

trando um decréscimo de 8,04% em 
relação ao saldo anterior, no valor 
de 36.761.971,56.




Impostos próprios ficaram com mais de metade da arrecadação no período 
 
Por Fausto Júnior 
______________ 
 

Na terça-feira (28) à tarde, a comissão de Orçamento da Câmara de Vereadores de Torres liderou 
uma Audiência Pública, após convocar o poder executivo para apresentar os resultados das metas fiscais 
do orçamento da prefeitura referente ao 1º quadrimestre do ano de 2019, conforme exigência da Lei de 
Responsabilidade Fiscal.  

A Receita Orçamentária Consolidada total, que corresponde ao somatório das receitas correntes 
e de capital-  excluída as deduções para o FUNDEB, tributárias e outras receitas - foi prevista na Lei de 
Orçamento para o exercício de 2019 no montante de R$ 206.986.781,74 (R$207 milhões).  E a receita 
efetivada no período de janeiro a abril de 2019 foi de R$ 69.023.862,09 (R$69  milhões), tendo sido 
arrecadado, portanto 33,35% da meta anual.  

 
 DEMONSTRATIVO DA RECEITA PREVISTA E REALIZADA NO PERÍODO 

Discriminação Previsão Anual Realizada no Período 
1 – Receita Corrente 146.322.335,95 62.605.467,80 
Impostos, Taxas e Contribuições de 
Melhoria. 

61.379.253,90 32.626.191,59 

  Receita de Contribuições 7.720.762,72 2.811.120,83 
  Receita Patrimonial 8.432.256,76 3.347.646,97 
  Receita de Serviços 1.116.254,00 816.169,30 
  Transferências Correntes  66.451.247,09 22.628.616,15 
  Outras Receitas Correntes 1.222.561,48 375.722,96 
7 – Receitas Correntes – Intra - 
Orçamentárias 

17.225.333,10 5.878.546,54 

 
 

Discriminação Previsão Anual Realizada no Período 
2 – Receitas de Capital 43.439.112,69 539.847,75 
Operações de Crédito Internas 11.272.640,09 0,00 
   Alienação de Bens 2.800.000,00 2.387,72 
   Amortização de Empréstimos 565.000,00 188.127,96 
  Transferências de Capital 28.770.886,55 299.184,43 
Outras Receitas de Capital 30.586,05 50.147,64 

Total da Receita 206.986.781,74 69.023.862,09 
Fonte: Contabilidade da Prefeitura Municipal de Torres. 

 

 

A Receita de Impostos, Taxas e Contribuição de Melhorias atingiu ao final do quadrimestre em 
análise o montante de R$ 32.626.191,59, representando em torno de 46% do valor arrecadado no 
quadrimestre.  Esta receita representa a capacidade de arrecadação da prefeitura por seus próprios 
tributos, o que dá sinalização da autonomia do município.  E confrontada com a previsão constante na 
programação financeira de R$ 61.379.253,90, representa uma realização de 53,16% da projeção 
estimada para arrecadação no ano. 

O IPTU (Imposto Predial e Territorial Urbano) arrecadou 61,22% da projeção anual, ou seja, está 
previsto o ingresso de R$ 31.072.500,00, tendo sido arrecadados, líquidos, até o final do quadrimestre 
R$ 19.023.266,17. E este imposto representou 46% dos impostos próprios da prefeitura. 

O ITBI (Imposto de Transmissão de Bens Imóveis) arrecadou 37,92% da projeção anual e está 
previsto o ingresso de R$ 8.100.000,00, tendo sido arrecadados até o final do quadrimestre R$ 
3.071.643,85.  

  Em relação ao ISSQN (Imposto Sobre Serviços de Qualquer Natureza), a arrecadação no período 
foi de R$ 3.146.473,76, o que representa 44,20% da projeção anual de R$ 7.118.400,00. Chama a 
atenção que o ISSQN representa somente 10% das receitas tributárias (próprias) da prefeitura, quando 
o IPTU representa 46%. 

As taxas apresentaram o ingresso de R$ 9.878.570,00 contra uma projeção anual de R$ 
5.653.864,95. Arrecadou-se, portanto, 57,23% do valor anual previsto para o exercício de 2019.  

 

 

No grupo das Transferências Correntes da União, foram arrecadados de em torno de R$ 22 
milhões, representando no quadrimestre 33% das receitas totais. Esta conta mostra os recursos federais 
que são transferidos sistematicamente para as prefeituras municipais, conforme população e outros 
indicadores. 

O FPM (Fundo de Participação dos Municípios) recebeu do governo federal R$ 6,9 milhões, 
representando 31% de todas as transferências (receitas de fora do município).  

O ICMS (Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços - um imposto estadual) realizou 
R$ 3.629.340,01 correspondentes a 34,34%, da projeção anual da arrecadação de R$ 10.567.845,79 e 
participando com 12% das transferências recebidas pela prefeitura de Torres no 1º quadrimestre de 
2019. 

A cota – parte do IPVA (Imposto sobre a Propriedade de Veículos Automotores - Imposto 
também estadual) realizou R$ 2.555.163,65 correspondentes a 61,75% da projeção de arrecadação para 
o exercício financeiro de R$ 4.137.831,83. Ficou com 11% da conta total das transferências no período. 

 

 

Considerando todas as fontes de recursos, a Despesa total liquidada no período de janeiro a 
abril de 2019 pela prefeitura de Torres apresentou uma execução no valor de R$ 46.624.501,77, 
sendo inferior à Receita Total realizada. Isso porque muitos recursos ficam “esperando a hora” para 
serem efetivamente gastos. Representaram, portanto, 22,53% da previsão para o ano na área, que é 
de R$ 206.986.781,74.  
 

QUADRO  – RESULTADO ORÇAMENTÁRIO (TODAS AS FONTES DE RECURSOS), INCLUÍNDO O RPPS. 
Receita Realizada Programada no Exercício Realizada no Período 

(1) Receita Total 206.986.781,74 69.023.862,09 
 

Despesa Liquidada Programada no Exercício Realizada no Período 
Despesas Correntes 142.876.273,96 43.405.082,54 
  Pessoal e Encargos Sociais 101.859.911,00 29.709.294,53 
  Juros e Encargos da Dívida 1.055.000,00 337.808,24 
  Outras Despesas Correntes 39.961.362,96 13.357.979,77 
Despesas de Capital 51.947.324,54 3.219.419,23 
  Investimentos 44.645.935,37 335.836,50 
  Inversões Financeiras 1.855.112,09 0,00 
  Amortização da Dívida 5.446.277,08 2.883.784,54 
(2) Despesa Total 194.823.598,50 46.624.501,77 
Resultado Orçamentário (1-2) 12.163.183,24 22.399.360,32 

 
A Despesa de Pessoal total, considerando os poderes executivo e legislativo nos últimos 12 

meses, de maio de 2018 a abril de 2019, ficaram abaixo do limite prudencial de 57,00%, apresentando, 
respectivamente, o limite de comprometimento de 44,98% para o Executivo e de 1,84% para o 
Legislativo.  
 
 
 
 As despesas líquidas com Manutenção e Desenvolvimento do Ensino e FUNDEB (Fundo de 
Desenvolvimento da Educação Básica), acumuladas no período, após os ajustes legais, totalizaram R$ 

A Despesa de Pessoal total, 
considerando os poderes execu-
tivo e legislativo nos últimos 12 
meses, de maio de 2018 a abril 
de 2019, ficaram abaixo do limite 
prudencial de 57,00%, apresen-
tando, respectivamente, o limite 
de comprometimento de 44,98% 
para o Executivo e de 1,84% para 
o Legislativo. 

 
DISCRIMINAÇÃO VALORES EM R$ 

Receita Arrecadada 43.406.966,19 
Valor Aplicado na Saúde 4.621.101,83 
Percentual de Aplicação Constitucional 10,65% 
 




 
 DEMONSTRATIVO DA DÍVIDA CONSOLIDADA. 

 
ESPECIFICAÇÃO SALDO ANTERIOR-DEZ/18 SALDO ATUAL-ABR/19 

Obrigações a Pagar   
   
Parcelamento INSS 0,00 0,00 
BANRISUL – SANEAMENTO BÁSICO 2.591.443,43 2.492.066,51 
CAIXA ESTADUAL BADESUL 0,00 0,00 
BANCO DO ESTADO DO RS 1.000.000,00 0,00 
Parcelamento RPPS – Lei nº. 4140/2008 1.879.806,37 1.832.339,60 
Parcelamento RPPS – Lei nº. 4921/2017 2.720.956,12 2.566.402,20 
Precatórios 22.485.440,13 21.131.347,77 
SEMA RS 30.000,00 25.000,00 
PRÓ-TRANSPORTE – PAC 2  6.054.325,51 5.978.017,42 
Total da Dívida Consolidada 36.761.971,56 34.025.173,50 
Total Pago no Exercício  2.883.784,54 
Nota: Em relação à Dívida Fundada houve 8,04%, em comparação ao quadrimestre anterior. 
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Manifestações pró-governo Bolsonaro 
em Torres mobilizaram-se na Praça XV

 No último domingo, dia 26 de maio, na 
cidade de Torres (como em várias outras 
do Brasil) aconteceu um ato de apoio a al-
gumas medidas do atual governo brasileiro, 
liderado pelo presidente Jair Bolsonaro des-
de o dia 1º de janeiro. 

Um pequeno grupo de torrenses foi à 
Praça XV de Novembro com o objetivo de 
militar em prol de medidas que vêm sendo 
tomadas pelo presidente Bolsonaro. A ma-
nifestação em Torres foi chamada em redes 

sociais por deputados estaduais e federais 
do PSL - partido do presidente - embora a 
motivação das manifestações não tenha 
sido (como não o foi em todo o Brasil) uma 
questão exatamente partidária, pois pesso-
as de várias agremiações congregaram-se 
aos grupos mobilizados. 

Aqui em Torres, a aprovação da nova Pre-
vidência Social, o respeito aos pacotes em 
prol da Segurança Pública idealizados pelo 
ministro Sérgio Moro (como a manutenção 

do Coaf em sua pasta), dentre outros motes 
buscados pelo atual presidente acabaram 
sendo as demandas  defendidas pelos ma-
nifestantes. 

O que chamou a atenção nas manifesta-
ções foi a presença de políticos ligados ao 
Partido Progressista em Torres (partido do 
atual prefeito Carlos Souza) - mas foram par-

ticipações individuais, não como militantes 
do Progressistas como um todo.  Um vídeo 
mostrado na rede social divulgou inclusive 
discursos destas na manifestação de domin-
go, 26/5 em Torres. Mas um grupo de dire-
tores do PSL de Bolsonaro em Torres acabou 
aparecendo como maior protagonista da 
manifestação na cidade. 

No calçadão de Torres

Motivação nacional e mobilização - através de lideranças do PSL no RS - levaram algumas pessoas de vários vieses a participar do ato na cidade
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Fausto Araújo Santos Jr.

O governador Eduardo Leite e o secretário da Fazenda, 
Marco Aurelio Cardoso, apresentaram, na tarde de quarta-
-feira (29/5), o Relatório Anual da Dívida Pública do Rio Gran-
de do Sul.

O documento apresenta dados relativos ao exercício de 
2018, ou seja, que representam o real cenário encontrado 
pela atual gestão no que diz respeito à dívida. 

No ano passado, a dívida da administração direta do RS 
chegou a R$ 73,3 bilhões. Desse valor, R$ 63 bilhões corres-
pondem à dívida com a União. Em 2017, o Supremo Tribunal 
Federal (STF) deferiu liminar que suspendeu o pagamento 

das prestações mensais da dívida com o governo federal. 
A medida permitiu que o pagamento de R$ 5,3 bilhões, in-
cluindo o vencimento de janeiro a abril deste ano, fosse sus-
penso.

O Rio Grande do Sul ultrapassou o limite máximo de en-
dividamento previsto na Lei de Responsabilidade Fiscal, que 
determina que a Dívida Consolidada Líquida (DCL) seja até 
duas vezes o valor da Receita Corrente Líquida (RCL). No RS, 
esse índice está em 2,23, ficando atrás apenas do índice do 
Rio de Janeiro, onde a DCL é 2,62 vezes a RCL.

Que bico de sinuca, não?

OPINIÃO

Que dívida, hein?

OPINIÃO

Produtividade pública em cheque em Torres
O vereador de Torres Deomar Goulart 

(PDT) reclamou na tribuna da Câmara que es-
taria ineficiente a ação assistencial na secre-
taria de Assistência Social de Torres. Ele deu 
exemplo de pessoas em vulnerabilidade so-
cial que sequer recebem visita após fazerem 
o cadastro de vulnerabilidade, em alguns ca-
sos há mais de um ano. 

Dê Goulart acha que tem muito departa-
mento na secretaria e ao mesmo tempo não 
existe a assistência em si. Acha que tem gen-

te parada quando há necessidade iminente 
na ponta, no povo. 

Fui checar os dados referentes desta secre-
taria do ano de 2018 e notei que realmente 
existe falta de produtividade na pasta. 

No ano passado (2018) foram gastos R$ 
4,1 milhões na pasta, quando em assistên-
cia em si (alimentação, subsídios financeiros, 
dentre outros) foram investidos em torno de 
R$ 1 milhão, ou seja, um quarto do orçamen-
to.  Se pegarmos os outros ¾ do orçamento, 

sobram R$ 3 milhões, que divididos por 12 
são R$ 250 mil por mês, quando o investi-
mento direto em ação social do orçamento 
dá R$ 83 mil por mês em gastos nas pessoas 
(R$ 1 milhão /12). 

É certo que a secretaria trabalha também 
para cadastros nacionais e estaduais como o 
Bolsa Família, dentre outros. É claro também 
que os gastos correntes são para atender o 
povo. Mas não se trata de um bom número 
de resolutividade social. 

Para cada R$ 1,00 dado aos necessitados 
crônicos, se gasta R$ 3 em custos fixos.  E  dos 
R$ 3 milhões gastos em custos fixos, R$ 2,4 
milhões foram em salários de servidores que 
trabalham na secretaria, o que representa R$ 
200 mil por mês gastos em 2018. 

Pouca produtividade, até segunda ordem, 
em minha opinião.  E isto não é coisa DESTE 
governo. Já vem de outros, mas dever-se-ia 
revisar, uma sugestão e um acerto do verea-
dor Dê em sua observação. 

Menos atividade meio, mais atividade fim.
O governo do Brasil 

caminha num rumo de 
diminuição abrupta do 
tamanho da máquina 
estatal. Mesmo encon-
trando grupos e parti-
dos que não acreditam 
neste caminho, conse-
quentemente grupos 
e partidos que atrapa-
lham as ações do go-
verno, parece que se 
trata de decisão estra-
tégica e o Brasil deve 
experimentar o sabor 
de ter um estado com 
mais recursos para in-

vestimentos e ações diretas na população do que 
um estado que acaba gastando seus recursos em 
atividades meio, em atividades burocráticas, em-
preguistas e populistas. 

O Estado do RS também sinaliza por caminhar 
nesta estrada. No caso do governo Leite, a ne-
cessidade é vital, sob pena de o estado sucum-
bir e se afogar no próprio vômito, ocasionando 
a falência dos cofres públicos e a inadimplência 
até de suas obrigações já assumidas, como as 
do pagamento dos salários atuais e de parte das 
pensões. 

Os municípios deveriam, também, caminhar 
nesta estrada. Não se trata de desatender as ne-
cessidades do povo, trata-se de priorizar as ati-
vidades fim. Tapar buracos ao invés de ter muita 
gente pensando em como tapar os buracos e re-

cebendo para isto. Comprar remédios, ao invés 
de ter muita gente realizando projetos para me-
lhor atender o povo e ganhando para isto. 

Não se trata de não valorizar as pessoas.  Tra-
ta-se de gestão, ter mais produtividade e resolu-
tividade de problemas na prática. 

E este cenário poderia ser o desenhado por 
algumas propostas de governo municipal para 
o próximo ano eleitoral. A de usar pelo menos 
metade do dinheiro arrecadado em ações prá-
ticas ao invés de utiliza-los para pagamento da 
máquina pública. 

Estamos em processo de automação do traba-
lho em toda a humanidade. E novos paradigmas 
podem ser utilizados para se chegar a este pro-
jeto de gestão municipal. Olho no lance, e nas 
candidaturas. 

Dinheiro marcado?
O vereador torrense Ernando Elias da Silveira, após reclamar 

de criticas a ele feitas por sua colega de Câmara sobre sua não 
participação em demandas das comunidades das Praias do Sul 
de Torres, reclamados em Audiência Pública, acabou fazendo 
uma promessa de uma ação antiga: o uso de dinheiro da Câ-
mara para ser devolvido para a prefeitura. Antiga porque mui-
tas vezes vereadores já assim o fizerem, mas os recursos, por 
lei, devem entrar no caixa único na municipalidade para serem 
usados conforme o orçamento e as demandas de suprimento 
de caixa, inclusive demandas de valores exigidos por sentenças 
judiciais. 

O vereador Gimi lembrou isto após a promessa de Elias. Mas 

o vereador Jacques, presidente da casa, disse para Gimi que os 
vereadores podem de certa forma gerenciar o uso de recursos 
através de obras emergenciais nas praias do sul, por exemplo, 
como sugere Ernando Elias. 

Já houve casos de dois caminhos. Uns de diluição do caixa de 
recursos devolvidos pela Câmara para projetos pontuais, o que 
não deu certo para os vereadores que “marcaram” o dinheiro. 
E outros casos, ao contrário: de uso da prefeitura de valores até 
acima do devolvido para cumprir demandas da casa. 

De direito não há obrigação. Mas de fato há obrigação moral, 
caso o assunto seja politicamente bem articulado e divulgado 
na mídia. Olho na estratégia!
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O industrial, João Saccaro, e sua 
esposa, a executiva Daniela Palan-
di Saccaro recepcionaram na noite 
desta terça-feira, dia 28 de maio, 
na Loja Conceito da Saccaro Caxias 
do Sul os gestores da R Dimer, Ro-
drigo Dimer Machado e Luciano 
Dimer Borges, para celebrar os 
dez anos de atuação da Incorpo-
radora e Construtora que eles co-
mandam. Aproveitando o ensejo, 
os diretores da R Dimer apresen-
taram seu 12º empreendimento, 

o condomínio Reserve, inspirado 
na charmosa paisagem da praia 
de Torres. Na ocasião estavam 
presentes os empresários Renan 
Borba Pavinato e Alexandre Soa-
res, da Infinity Imobiliária Digital e 
do projeto Descubra Torres, sócios 
da R Dimer neste lançamento. Os 
convidados puderam desfrutar de 
um coquetel festivo e temático, 
que contou com pocket show do 
grupo Yangos. O quarteto de mú-
sica instrumental sul-brasileira for-

mado por César Casara, Cristiano 
Klein, Rafael Scopel e Tomás Sa-
varis, interpretou clássicos de seu 
premiado repertório. O receptivo 
foi ao som do grupo Bossa Chic, na 
voz de Nicolle Mottim, com violão 
de Mauro Caldart, percussão de 
Robledo Rock e, dee jay Ivo Me-
negola. O menu da noite contou 
com gastronomia mediterrânea, 
cervejas especiais e espumantes 
Extra Brut Cuvée, da Don Guerino 
Vinhos Finos.

Por Redação A FOLHA

Na manhã de segunda-feira, 
dia 27 de maio, alguns jornalistas 
e comunicadores da imprensa de 
Torres (incluindo o jornal A FO-
LHA) participaram de um café da 
manhã de trabalho com o bispo 
diocesano dom Jaime Pedro Kohl, 
representante da Igreja Católica 

na região.  A liderança da igreja, 
junto com a coordenadora de co-
municação social Melissa Maciel, 
coordenaram um debate sobre o 
impacto das redes sociais no dia 
a dia das comunidades em todo 
o mundo. É que, anualmente, a 
igreja aproveita a celebração do 
Dia Mundial das Comunicações, 
celebrado no dia da Ascensão 

do Senhor (que em 2019 aconte-
ce dia 2 de junho), para realizar 
eventos sobre Comunicação So-
cial nas comunidades. Trata-se de 
uma tradição que já tem 53 anos 
- e em 2019, o papa Francisco su-
geriu este tema das redes sociais 
como mote para debate e reflexão 
com os comunicadores em todo o 
mundo.

GERAL

 Em Torres, bispo regional reúne imprensa para debater 
impacto das redes sociais nas comunidades

Lançamento do projeto Descubra Torres e do condomínio Reserve 
movimentou a noite da última terça-feira em Caxias do Sul

Manipulação por mentiras ou por uso de dados pessoais
A citação na Bíblica “Somos mem-

bros uns dos outros” (Ef 4, 25) foi 
utilizada pelo como fonte do tema 
papal, que continua a frase com a 
indagação: “Das comunidades de re-
des sociais à comunidade humana, a 
rede social pode mobilizar as pesso-
as para, por exemplo, atos de solida-
riedade, mas também há o risco de 
serem instrumentalizadas”.

A jornalista Melissa Maciel abriu 
o encontro apresentando vídeos que 
demonstram cenas novas - algumas 
hilárias - causadas pela entrada da 
rede internacional de computado-
res na vida das pessoas. Os vídeos 
demostravam vantagens e riscos 

desta tecnologia e os rumos que a 
humanidade pode ter -  assim como 
os cuidados, os bônus e ônus desta 
moda que, cada dia mais, se trans-
forma em obrigação aos humanos. 
Mostrou principalmente casos de 
uso de dados íntimos dos usuários 
(já conseguidos atualmente pelo Fa-
cebook, Google e outros) para moti-
vos comerciais (venda), sugerindo o 
risco de uso dos mesmos dados para 
manipulação de desejos da popu-
lação - como já ocorre atualmente 
em certa dose, podendo crescer no 
futuro.

A seguir, o bispo Dom Jaime con-
versou com os jornalistas citando 

erros grotescos causados pelas 'Fake 
News' nas redes sociais. Notícias fal-
sas que chegam a condenar pessoas 
através de compartilhamentos de 
mentiras (ou informações mal elabo-
radas), chegando ao ponto de ocor-
rerem verdadeiros linchamentos por 
conta da mazela das fake news - dizi-
madas pela internet e redes sociais.

Na última parte do café da ma-
nhã de debates, os presentes con-
versaram sobre suas percepções do 
impacto das redes sociais na vida e 
no dia-a-dia das empresas de comu-
nicação tradicionais locais: principal-
mente jornal e rádios (os presentes).  
E uma das conclusões é de que a 

mídia tradicional está  cada dia mais 
se transformando em um segmento 
vital em meio a um certo “turbilhão” 
de informações -criadas, consumidas 
e compartilhadas em grande escala 
pelo crescimento das redes sociais 
na internet. É que jornais, rádios e 

canais de TV tendem a ser as fontes 
fidedignas para as informações dos 
cidadãos, em meio ao crescimento 
da promiscuidade de informações 
falsas (ou muito mal embasadas) 
que se misturam sem grande discer-
nimento nas redes sociais. 

Uso positivo da tecnologia e problemas da comunicação amadora foram debatidos em café da manhã na sede da Igreja em Torres, 
na última segunda (27)

Marcel Mesquita, Rodrigo Dimer Machado, Camila De Sá e Lu-
ciano Dimer Borges

Comemoração, que também marcou os dez anos da R Dimer, movimentou a Saccaro Caxias do Sul e contou com as atenções da Infinity Imobiliária Digital

Marinha entrega levantamento sobre possível 
estabelecimento de um porto em Torres

Na noite de terça-feira (28), 
a Marinha do Brasil, através do 
Almirante de Esquadra, Ilques 
Barbosa Júnior, entregou a pri-
meira parte do levantamento 
para o estabelecimento de um 
porto privado em Torres. Os 
estudos de viabilidade foram 
realizados pelo Centro de Hi-
drografia da Marinha (CHM), 

através do Navio Oceano-
gráfico “Antares”. O material 
demonstra a viabilidade do 
projeto. A entrega ocorreu du-
rante o lançamento da Frente 
Parlamentar Mista da Marinha 
Mercante em Brasília.

No evento, estiveram pre-
sente o Presidente da Repú-
blica Jair Bolsonaro, o sena-

dor Heinze, incentivador da 
iniciativa, a secretária do Tra-
balho, Indústria e Comercio 
de Torres, Adriani Amoretti; o 
secretário de Meio Ambiente 
e Urbanismo de Torres, Júlio 
Agápio; o empresário Ruben 
Bisi e o ex-deputado federal, 
engenheiro Fernando Car-
rion.  
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PLANO DIRETOR DE TORRES EM QUESTÃO
Visando a consideração de avaliações técnicas para a melhoria do Plano Di-

retor de Torres, a prefeitura municipal poderia promover reunião para discutir 
o Código de Obras do município, pois temos ouvidos relatos das dificuldades 
relacionadas às licenças para construções no município. Pessoas estão citando 
problemas com os prazos de aprovação de projetos, dificuldade de operacio-
nalização do Licenciamento e o trâmite entre os órgãos de fiscalização no 
município.

A expectativa é que o relatório com as proposições do grupo seja aprovei-
tado, para que a prefeitura formalize as medidas, visando desburocratizar a 
tramitação dos processos, e gere uma ação positiva por parte do município em 
relação aos rumos do desenvolvimento da cidade - no que diz respeito ao setor 
da construção civil. 

Até que a prefeitura apresente a LEI instituindo o novo Plano Diretor de 
Torres, o mercado da Construção Civil vem passando um por um período de 
estagnação, com considerável diminuição dos índices de desenvolvimento do 
setor. 

Poderia ser instituído o Conselho da Cidade, composto por representantes 
do poder público, comunidade e entidades de classe, para que ajude na nova 
roupagem ao Plano Diretor de Torres. O intuito seria de operacionalizar, dar 
clareza e dirimir insegurança na sua aplicação. Mas o próximo passo será apre-
sentar o documento à Câmara de Vereadores, para que o Plano Diretor  possa 
ser apreciado e passe a vigorar ainda neste ano.

REFORMA DA PREVIDÊNCIA SOCIAL - Macroeconomicamente, es-
tamos à deriva. Não temos uma política de emprego, não temos uma política 
de exportação, de alinhamento internacional. A questão é mais ampla. Enten-
dendo a Previdência Social como um vetor para diminuir essa concentração de 
renda, como um vetor que inclua pessoas. Eu ampliaria a cobertura da Previ-
dência como foi feito com a população rural, como foi feito com o emprego 
doméstico. É preciso ampliar e garantir um salário crescente. Nós temos hoje 
uma política de salário mínimo que não vai nem acompanhar a inflação. Isso 
é terrível, é excludente, é uma política de concentração de renda. Na verdade 
é tudo uma coisa só. A reforma Trabalhista teve por função baratear a força de 
trabalho e a reforma da Previdência tem por finalidade transferir o recurso do 
capital para a dimensão financeira, então a receita fica como uma coisa secun-
dária, pois o Estado não tem mais essa obrigação. Ele vai se liberar de bilhões 
que hoje coloca na mão do trabalhador com a cobertura do déficit, mas é bom 
que se diga um dinheiro que retorna imediatamente para o Estado na forma 
de impostos. Esse circuito é um esquema que financia a retomada da econo-
mia.  Ela quebra o ciclo de solidariedade, de humanidade que está refletido na 
Constituição Federal. Toda constituição revela o espírito de uma sociedade, e 
essa reforma do Paulo Guedes vai à direção oposta daquilo que foi escrito lá 
em 1988.

SÃO FRANCISCO – Reivindicações para que os órgãos competentes da 
prefeitura atendam a população da comunidade do São Francisco são muitas, 
com os serviços de capina e limpeza em todo o bairro, principalmente em torno 
do Salão Comunitário São Francisco que a muito tempo não recebe estes servi-
ços, ficando a vegetação muito alta; Moradores querem providências quanto às 
podas de árvores e limpeza, e pedem que seja divulgado o dia que a prefeitura 
passará para recolhimentos, evitando ficar sobre as calçadas que já são estrei-
tas e geram problemas, pois folhas se espalham pelas ruas com os ventos e são 
levadas pelas águas das chuvas.

VILA SÃO JOÃO – Os moradores da Vila estão solicitando para que seja 
feita a substituição  das lâmpadas queimadas em todo o bairro. Pedem a colo-
cação de luminárias completas em locais onde não existe este serviços, assim 
como na Av. José Amâncio da Rosa frente ao Nº 272 , frente ao Super Mercado 
Avenida, e Avenida José Amâncio da Rosa frente ao nº 315.

GETULIO VARGAS – Moradores residentes as margens do valão na Ave-
nida do Riacho, zona norte, estão solicitando para que seja feita a colocação de 
luminárias em sua extensão;  Querem ainda limpeza e revitalização do canal 
do valo, que vem sofrendo com desmoronamento e assoreamento devido aos 
lançamentos de pluviais e esgotos; Pavimentação da Cristóvão Colombo em 
PAVS, perguntam, a promessa quando inicia; Limpeza de toda a área da Cor-
san, antiga ETE, estação de tratamento.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

TORRES - Após a chuva dos últimos dias, 
recomeçou nesta quarta-feira, 29 de maio, a 
obra da Rota Salinas. O prefeito em exercí-
cio, Fábio Amoretti, percorreu o trecho entre 
os quilômetros 1.860 e 2.900 onde o serviço 
é realizado. Dentro da atual situação, consi-
derando os dias de chuvas que impediram o 
trabalho e o período de paralisação em de-
corrência da falha no pagamento, Amoretti 
considerou que a obra da Rota Salinas segue 
o cronograma previsto. Na ocasião, o prefei-
to em exercício conversou com o chefe da 
equipe da Conpasul, Celso Amaral.

Conforme o fiscal da obra, engenheiro 
civil da Prefeitura, Carlos José de Oliveira 
Schneider, foi mobilizada para obra, a equipe 
que irá aplicar o CBUQ (concreto betumino-
so usinado a quente), no trecho que já havia 

sido executado as atividades de imprimação, 
bases e sub-base da via (aproximadamente 
de 1200 metros). Posterior esta operação, 
seguem os serviços de terraplenagem de 
base e sub-base da sequência do trecho. A 
chuva impede totalmente o trabalho de ter-
raplenagem.

O grande recomeço da obra ocorreu no 
dia 7 de novembro do ano passado, entre os 
quilômetros 2 e 3 da Estrada. Foi resultado 
de muita gestão, beneficiando as pessoas 
em geral, tanto moradores como turistas, 
possibilitando um segundo acesso à cida-
de. Todo o projeto consiste em drenagem, 
contenção de margens e pavimentação, ao 
longo de 5.540 metros no bairro. Na recente 
paralisação, o retorno se deu também com 
resultado de gestão do executivo municipal.

Recomeço do trabalho na Rota 
Salinas é acompanhado por Amoretti

INFRAESTRUTURA

A Prefeitura de Torres divulgou concor-
rência pública referente a várias obras que 
serão realizadas com o empréstimo de mais 
de R$ 6 milhões feito junto ao Badesul. Se 
tudo ocorrer dentro da normalidade, Torres 
vai se transformar num grande canteiro de 
obras já neste segundo semestre do ano. 
São obras importantes para a infraestrutura 
urbana e para o turismo da cidade. Trata-se 
da concorrência pública 208/2019 publicada 
no site da Prefeitura no Menu “Licitações”.

A abertura da licitação é prevista para o 
dia 28 de junho. Contanto que todas as obras 

tenham empresas interessadas e que os de-
mais trâmites ocorram regularmente, sem 
qualquer imprevisto burocrático, muitas 
obras serão realizadas, resultado da deman-
da de moradores, visitantes e vereadores.

Na concorrência pública constam dre-
nagem em trecho da Rua Manoel Fortu-
nado de Souza, trecho da baixada da Vila 
São João, no Loteamento Vista Nobre e no 
Morro do Farol, que ainda deverá ser revi-
talizado com PAVS. Trechos das ruas Carlos 
Souza e Joaquim Hoffmaister receberão 
CBUQ (concreto betuminoso usinado a 

quente) . Trecho 
da Rua Araribóia 
terá reassenta-
mento de pedra 
irregular e a Hu-
maitá, assenta-
mento de pedra 
irregular, no aces-
so à praia Estrela 
do Mar. Todas as 
obras resultam 
da articulação da 
atual administra-
ção municipal.

Em breve, diversas obras deverão começar 
buscando melhorar infraestrutura de Torres

Psicólogo
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Na quarta-feira, dia 29 de 
maio, alguns dirigente do Lions 
Clube de Torres foram entregar 
os óculos, montados já com suas 
as lentes específicas, às crianças 
das escolas municipais Mampi-
tuba e Zona Sul que participa-
ram da Campanha da Visão do 

clube de serviços neste ano de 
2019. As mesmas crianças ti-
veram acesso à consulta oftal-
mológica gratuita e exame de 
diagnóstico de visão no mês pas-
sado, como parte da campanha 
anual do clube promovida em 
todo o mundo. 

Os óculos foram doações do 
Lions Clube de Torres após cap-
tação de recursos com a comu-
nidade torrense para as consul-
tas, bem como apoio da Óptica 
Ferraz para receber as armações 
e os ajustes nos alunos, que re-
ceberam os óculos nas escolas.

TORRES

Lions Clube de Torres entrega óculos a crianças da 
cidade e empossa mais uma associada

Assistência Social abre inscrições para a terceira 
edição do Casamento Coletivo em Torres

Os casais que desejam oficia-
lizar sua união, mas encontram-
-se com dificuldades econômicas 
para realizar este sonho, têm ago-
ra uma oportunidade: a Prefeitu-
ra de Torres, através da Secretaria 
Municipal de Assistência Social e 
Direitos Humanos, em parceria 
com o Cartório de Registro Civil, 
convida os casais residentes no 
município, a participarem do ca-
samento coletivo. Os interessa-
dos devem se inscrever até o dia 
21 de junho na sede da Secreta-
ria, junto ao Centro de Referência 
de Assistência Social de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 11h30min 

e das 13h às 17h30min.
A cerimônia vai ocorrer no dia 

29 de agosto e ficará marcada 
para sempre na vida dos casais 
que resolverem escolher esta 
data para oficializar suas respec-
tivas uniões. O horário e local 
do evento ainda não estão con-
firmados. Na oportunidade da 
inscrição, os casais interessados 
receberão um regulamento que 
coordena a cerimônia. na sede 
da Secretaria, localizada na Rua 
Joaquim Porto 801, atrás do Su-
permercado Bom Rancho. A exi-
gência inicial é que os participan-
tes sejam integrados ao Cadastro 

Único.
Além do casamento no civil, 

serão também realizadas cerimô-
nias religiosas com a participação 
de representantes de diferentes 
credos. O evento contará com co-
quetel, espaço para fotos, entre 
outras iniciativas. Será uma festa 
para ninguém botar defeito, pro-
metem os organizadores. O even-
to que é uma iniciativa do Cartó-
rio de Registro Civil em parceria 
com a Prefeitura de Torres, tem o 
objetivo de levar mais cidadania 
a casais que por diversos motivos 
não conseguem realizar o sonho 
de oficializar a união.

Mais uma mulher associada  
Na terça-feira, dia 28, o 

mesmo Lions Clube de Torres 
deu posse a nova associada 
Suzana Helena de Castro, da 
Administradora de Condomí-
nios C&L, que foi apresenta-
da pela Companheira sócia 
Joelci de Souza Alianiello. Na 
ocasião, também houve a en-
trega, ao Presidente Francisco 
Pereira, do Prêmio de Excelên-

cia de Clube. Já ao Tesoureiro 
João Almeida foi entregue o 

Prêmio por Aumento de Asso-
ciados. 

Clube também fez os exames oftalmológicos disponibilizando consultas, como parte de missão mundial da entidade

Entrega de óculos para crianças que participaram da Campanha 
Da Visão do ano de 2019

Nova associada (com flores) e agraciados  do clube

Os casais que desejam oficializar sua união, mas encontram-se com dificuldades econômicas para realizar este sonho, 
têm uma oportunidade a partir do Casamento Coletivo

A partir desta segunda, quem pagar dívida ativa com a Prefeitura 
de Torres pode ganhar desconto de até 100% em juros e multas
Quem estiver atrasado nos 

seus pagamentos com a Prefei-
tura de Torres tem agora uma 
oportunidade imperdível. A 
população poderá acertar dívi-
das tributárias e não tributárias 
contraídas até 31 de dezem-
bro de 2018 com desconto de 
100%, 75% e 50% nos juros e 
multas, dependendo do núme-
ro de vezes que o contribuinte 
pagar a dívida. A campanha vi-

gora no período entre os dias 3 
de junho e 30 de setembro des-
te ano. Para quitar suas dívidas, 
o contribuinte deve procurar 
o Setor de Atendimento ao Ci-
dadão, localizado no térreo da 
Prefeitura (Rua José Antônio Pi-
coral, 79).

A redução de 100% nos juros 
e multas será concedido ao pa-
gamento à vista e os parcelados 
em até quatro vezes, condicio-

nado à quitação da dívida até 
30 de setembro de 2019. Se a 
dívida for parcelada em 12 ve-
zes, o desconto será de 75%. 
A dívida pode ser paga em 24 
vezes, neste caso, o desconto 
será de 50%. O Setor de Aten-
dimento ao Cidadão atende ao 
público no seguinte horário:  às 
segundas, quartas e sextas-fei-
ras, das 8h às 11h30 e das 13h 
às 17h30 e às terças e quintas-

-feiras, das 13h às 17h30, Neste 
local podem ser obtidas mais 
informações sobre o Refis 2019, 
Programa de Recuperação Fis-
cal.

 A adesão ao benefício inde-
pende de limite de valores de-
vidos e não está condicionada 
à regularização total da dívida, 
podendo se dar por exercícios 
isolados. Os benefícios desta lei 
também se estendem às dívidas 

em execução fiscal (cobrança 
no Foro). Em Torres, IPTU, ISS-
QN e Alvarás são exemplos dos 
débitos tributários mais co-
muns. Multas ambientais e pro-
venientes da vigilância sanitária 
são os exemplos mais frequen-
tes de dívidas não tributárias. O 
importante é que para ter 100% 
de desconto em juros e multa, 
a dívida deve ser quitada até 30 
de setembro de 2019.
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Associação dos Deficientes de Torres 
demanda local para sediar a entidade

O prefeito em exercício, Fábio 
Amoretti, reuniu-se na tarde desta 
terça-feira, 28 de maio, com repre-
sentantes da Associação dos Defi-
cientes de Torres (ADET). na Sala de 
Reuniões da Prefeitura. A direção 
da entidade, que existe desde 2003, 
busca apoio do executivo para obter 
espaço que seja utilizado como sede 
da entidade. Desde outubro de 2018, 
a ADET encontra-se sem local para 
reunir os associados e promover ofi-
cinas de capacitação aos portadores 
de deficiência.

Ao todo compareceram 11 asso-
ciados da entidade que reúne por-
tadores de deficiências em geral, 
explica a presidente Maria Carmem 
Munari Rosa. O propósito da Asso-
ciação é lutar por melhorias para 
seus associados, além de congregar 
portadores, familiares e amigos. A 
ADET conta hoje com cerca de 50 as-
sociados mas já teve mais, dizem as 
associados Elmira e Neusa, explican-
do que a ausência de uma sede foi 
desarticulando o grupo.

Na oportunidade, Amoretti disse 

que vai estudar, dentro da adminis-
tração municipal, um local que possa 
funciona como sede da ADET e tam-
bém indagar o procedimento legal 
desta viabilidade. “Procuraremos 
solucionar a dificuldade que foi apre-
sentada com o carinho e a atenção 
que a questão merece”, disse o pre-
feito em exercício. A Associação deixa 
três números de telefones para quem 
interessar-se em fazer contato: 98175 
2403 (Maria Carmem), 98535 8068 
(Elmira) e 99775 0104 (Neusa).

FONTE: Prefeitura de Torres

TORRES - Quem precisa fazer a 
carteira de identidade em Torres, 
deve dirigir-se à sede da Prefeitu-
ra, localizada na Rua José Antonio 
Picoral, 79. O posto do Instituto-
-Geral de Perícias, órgão vinculado 
à Secretaria Estadual da Segurança 
Pública, fica instalado no térreo, 
na entrada do prédio e funcio-
na de segunda a sexta-feira, das 
7h30min às 13h para confecção 
do documento e das 7h30min às 
13h30min para a retirada. O servi-
ço é todo digitalizado com as fotos 
feitas no local.

A primeira via da carteira de 
identidade é gratuita, assim como 
toda a prestação de serviço pres-

tada para pessoas com mais de 65 
anos. Para a segunda via é neces-
sário o pagamento de uma taxa: R$ 
68,43 para confecção em 12 dias e 
R$ 88,95 para confecção em cinco 
dias. O atendimento diário é de 
cerca de 30 pessoas, acolhendo a 
população do Litoral Norte e Sul de 
Santa Catarina.

A unidade conta com dois ser-
vidores públicos estaduais. O único 
documento necessário para fazer 
a carteira de identidade é a certi-
dão original ou cópia autenticada 
para os solteiros e a certidão de 
casamento para os casados. No 
caso de separação, deve ser leva-
do a certidão de casamento com 

averbação do divórcio. Este é o 
único documento necessário, mas 
é importante que esteja em boas 
condições, do contrário será preci-
so retirar segunda via. Não é aceito 
documento plastificado.

A confecção de carteiras pelo 
IGP é realizada na Prefeitura deste 
novembro de 2018. A antiga locali-
zação, no andar superior da Dele-
gacia de Polícia de Torres, não ofe-
recia acessibilidade para pessoas 
idosas e portadoras de deficiência 
física. Se a Unidade não fosse aco-
lhida pelo município, a população 
de Torres teria que se deslocar a 
Osório ou Capão da Canoa para fa-
zer o documento.

Prefeitura é sede do IGP para confecção 
de carteiras de identidade

A Secretaria de 
Saúde volta a aler-
tar sobre o combate 
aos focos do mos-
quito Aedes aegypti 
em Torres. Só em 
2019 foram encon-
trados 813 focos 
do principal trans-
missor da Dengue, 
Febre Chikungunya, 
Zika Vírus e Febre 
Amarela. O segundo Levantamento do 
Índice Rápido do Aedes aegypti (LIRAa) 
feito no município este ano, constatou 
que Torres permanece com “médio ris-
co” de infestação. Acima deste índice 
está o “alto risco”, quando o município 
está na iminência de um surto .

Durante a pesquisa foram visitados 
1,3 mil imóveis em 22 localidades. Entre 
os que apresentam maiores riscos estão: 
Centro, Getúlio Vargas, Igra, Praia da 
Cal, Curtume e Guarita. De acordo com 
o biólogo Lasier França, diretor de Vigi-
lância em Saúde, a maior preocupação 

da equipe de combate as endemias será 
nos bairros mais infestados, mas sem es-
quecer das outras localidades que não 
apresentaram a presença do mosquito.

A orientação da Vigilância Ambiental 
é que o morador destine pelo menos dez 
minutos por semana para observar se 
existem locais de foco do mosquito, nos 
pontos com água parada e concentra-
ção de lixo. Chama a atenção de que os 
agentes estão encontrando muitos focos 
em ralos, dentro e fora das residências. 
O procedimento correto é cobrir o ralo 
com uma tela para impedir a passagem 
do mosquito.

Secretaria da Saúde reforça alerta sobre 
o combate aos focos do mosquito Aedes

Na tarde desta sex-
ta-feira, 24 de maio, o 
prefeito em exercício, 
Fábio Amoretti, recebeu 
uma comitiva de Arroio 
do Sal com o propósito 
de divulgar a 17ª Fes-
ta do Pescador. A festa 
ocorrerá entre os dias 
26 de julho e 4 de agos-
to deste ano, no centro 
da cidade. Durante a vi-
sita foram destacados os 
shows, atrações cultu-
rais, esportivas e de en-
tretenimento que ocor-
rerão durante o evento. 
Todos os dias o público 
poderá contar com a tra-
dicional Tainha Assada.

Fábio Amoretti agradeceu a visita, desejando 
uma boa festa em Arroio do Sal. Disse que este 
contato entre as cidades ajuda a desenvolver 
a região. “A integração entre os municípios do 
Litoral Norte contribui para fortalecer o turismo 
regional”. A comitiva estava formada pela Em-

baixatriz da Festa do Pescador, Teane Hackbarth; 
a Embaixatriz do Turismo, Vitória Berlato, a as-
sessora da Secretaria de Turismo, Rosane Genz 
e a assessora de Comunicação, Francine Peixoto. 
A realização do evento é da Secretaria de Turis-
mo de Arroio do Sal que promete uma festa com 
megaestrutura.

Prefeito de Torres em exercício, Fábio Amoretti, 
recebe comitiva da 17ª Festa do Pescador
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BARBADA!!
Vendo  FUSCA 1981

- cor branca
-Documentação em dia,
-estofamento em ótimo estado, pneus novos.

Valor: R$5.000,00
Telefone para contato: (51) 98460.5089



16 A FOLHASexta-Feira, 31 de Maio de 2019



A FOLHA 17Sexta-Feira, 31 de Maio de 2019

1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
 

 

 
A FOLHA É DE TORRES, HÁ 13 ANOS!!! 

 
Tem muita gente que acha que o jornal A FOLHA é produzido 

da capital gaúcha. Só que não. Somos orgulhosa e humildemente 
sediados em Torres e trabalhamos quase exclusivamente com 
notícias da região do Litoral Norte gaúcho e extremo sul 
catarinense. Caminhada que iniciamos no dia 1° de junho de 
2006 - 13 anos atrás. 

Possuímos o nosso jornal impresso tradicional, que circula 
por toda a região, mas também damos acesso às notícias por 
nosso site: www.afolhatorres.com.br 

Torrenses acham que A FOLHA não é daqui,  pela qualidade 
de nossos textos, diagramação e anúncios publicitários. Mas 
estão enganados.  A FOLHA é de Torres, A FOLHA dá notícias 
para pessoas preocupadas com suas cidades do LITORAL NORTE 
gaúcho -  porque as notícias de Brasília, Porto Alegre e do 
mundo, os moradores da região podem obter através de vários 
outros canais de comunicação.  

 
A FOLHA É DE TORRES! 

 
A FOLHA - VALORIZANDO SUA INTELIGÊNCIA HÁ 13 ANOS. 
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A FOLHA 21Sexta-Feira, 31 de Maio de 2019CÂMARA DE TORRES
ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques 
(MDB), vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos 
(PTB), e secretaria do Vereador Rogério Evaldt Jacob (PDT), a Câ-
mara Municipal de Vereadores realizou sua 17a Sessão Plenária Or-
dinária, do 3o Período Legislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no 
dia 27 de maio de 2019. Presentes ainda, Carlos Roberto Machado 
Monteiro (MDB), Deomar dos Santos Goulart (PDT), Ernando Elias 
da Silveira (REDE), Fábio da Rosa (PP), Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues (Gisa/PP), Mar-
cos Paulo Klassen (Marco da Obra/MDB), Mariete da Silveira (PT), 
Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Alexandre (PRB).
HOMENAGEM
Homenagem ao balonista torrense Murilo Hoffmann, campeão do 
Campeonato de Balonismo realizado no 31º Festival Internacional 
de Balonismo de Torres. Na ocasião os vereadores recepcionaram o 
balonista para entrega de Moção de Congratulações, em seguida o 
atleta usou a tribuna para agradecer à homenagem e contar um pouco 
sobre sua trajetória no esporte.

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 90/2019, do Poder Executivo, em resposta ao Pedido de 
Informação nº 13/2019, de autoria da Verª. Gisele Maria Duarte Ro-
drigues.
Ofício nº 91/2019, do Poder Executivo, em resposta ao Pedido de 
Informação nº 16/2019, de autoria do Ver. Marcos Paulo Klassen.
Ofício nº 92/2019, do Poder Executivo, em resposta ao Pedido de 
Providências nº 53/2019, de autoria do Ver. Deomar dos Santos Gou-
lart.
Ofício nº 93/2019, do Poder Executivo, em resposta ao Pedido de 
Providências nº 54/2019, de autoria do Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 94/2019, do Poder Executivo, em atenção à Indicação nº 
12/2019, de autoria do Ver. Deomar dos Santos Goulart.
Ofício nº 96/2019, do Poder Executivo, em resposta ao Pedido de In-
formação nº 23/2019, de autoria do Ver. Deomar dos Santos Goulart.
Ofícios nºs 97, 98, 99 e 100/2019, do Poder Executivo, em resposta 
aos Pedidos de Informações nºs 19, 20, 28 e 29/2019, de autoria do 
Ver. Valmir Daitx Alexandre.
Ofício nº 101/2019, do Poder Executivo, comunicando que o senhor 
Carlos Alberto Matos de Souza, titular do cargo de Prefeito Munici-
pal, está em gozo de férias regulamentares, pelo período de 30 (trinta) 
dias, de 22 de maio até 20 de junho do presente ano, transmitindo o 
cargo para o Vice-Prefeito.
Edital nº 06/2019 da Comissão de Orçamento, Finanças e Controle 
(COFC) - Torres/RS - Comunicando que no dia 28 de maio de 2019, 
às 14h, será realizada, no Plenário da Câmara Municipal, Audiência 
Pública para apresentação do Relatório de Avaliação das Metas Fis-
cais, referentes ao 1º Quadrimestre de 2019 do Município de Torres.
Cedência de Plenário do Partido Democrático Trabalhista - Agra-
decendo a cedência do plenário desta Casa Legislativa, no dia 26 de 
maio de 2019, para a realização da convenção municipal do Partido 
Democrático Trabalhista.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei – 1ª Sessão em pauta (Leitura)
Projeto de Lei Ordinária nº 0029/2019 do Poder Executivo que: 
Autoriza prorrogar contratações para atuarem na Secretaria de Saúde.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Requerimentos:
nº 0067/2019 do Vereador Deomar dos Santos Goulart que: Requer a 
concessão de Licença para Tratar de Interesse Particular, no período 
de 1° a 30 de junho de 2019.
nº 0068/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que: Requer autori-
zação para participar do 51º Seminário de Aperfeiçoamento Técnico 
e Político para o Assessoramento de Ações de Governo para o Bem 
Social, Comunicação, Turismo, Assessoramento Eficiente, Fiscaliza-
ção e Politicas Públicas Modernas, a realizar-se nos dias 04 a 07 de 
junho de 2019, em Porto Alegre/RS.
nº 0069/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que: Requer auto-
rização para viajar a Brasília/DF, afim de cumprir agenda no gabinete 
do Deputado Federal Carlos Gomes, nos dias 28, 29 e 30 de maio de 
2019. Retirado pelo autor.
nº 0070/2019 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal que: Re-
quer o encaminhamento de Moção de Honra ao Mérito ao senhor 
Paulo Raupp Carlos, morador da José Maia Filho, 531, pela sua atitu-
de de limpar diariamente a Lagoa do Violão.
nº 0071/2019 dos Vereadores Carlos Roberto Machado Monteiro, 
Gibraltar Pedro Cipriano Vidal e Marcos Paulo Klassen que: Reque-
rem o encaminhamento de manifesto, solicitando a retirada dos tra-
balhadores rurais da PEC 06/2019 e MP 871/2019, pois a agricultura 
familiar é responsável por 70% dos produtos ofertados nas mesas do 
consumidor brasileiro.
nº 0072/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro que: 
Requer o encaminhamento de Moção de Apoio em favor da comissão 

de 3.800 (três mil oitocentos) candidatos aprovados em fases fun-
damentais, mas fora das vagas oferecidas no Edital do Concurso da 
Brigada Militar do Rio Grande do Sul, do ano de 2017, pela possi-
bilidade de renovação do prazo de validade do referido certame por 
mais dois anos.
nº 0073/2019 do Vereador Jeferson de Jesus Santos que: Requer a 
inclusão na ordem do dia do projeto de lei n° 22/2019, do Poder Exe-
cutivo, que dispõe sobre a concessão de benefícios para pagamentos 
de dívidas tributárias e não tributárias em atraso e dá outras provi-
dências.
nº 0074/2019 do Vereador Deomar dos Santos Goulart que: Requer 
a retirada do Projeto de Decreto Legislativo nº 12/2019, que concede 
Título de Cidadão Honorário do Município de Torres aos senhores 
Dani dos Santos Pereira e Luis Carlos da Silva Barcelos.

Pedidos de Providências
nº 0066/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Solicita ao 
Pode Executivo providências quanto à poda e limpeza em toda a área 
ao redor do Salão Comunitário São Francisco, neste município.
nº 0067/2019 da Mesa Diretora que: Solicita ao Poder Executivo 
providências quanto à iluminação completa na Av. José Amâncio da 
Rosa, 272 , em frente ao Super Mercado Avenida, nesta cidade.

Pedidos de Informações:
nºs 0039  dos Vereadores Marcos Paulo Klassen e Carlos Roberto 
Machado Monteiro que:
Solicitam ao Poder Executivo informações quanto às contratações 
realizadas pela Empresa Leal Casa Limpa.
nºs 0040 e 0041/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que so-
licita as seguintes informações ao Poder Executivo: a) quanto à lei 
municipal que regula o artigo 37, inciso  I e II da Constituição Federal 
no tocante à Concurso Público, considerando que o Decreto 95/2016 
subsidiou o concurso 01/2016; b) quanto à lei municipal que é regu-
lamentada pelo Decreto nº 258, de 22 de agosto de 2014.
nº 0042/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Solicita ao Po-
der Executivo informações quanto à compra do grupo gerador adqui-
rido para a Secretaria de Saúde, e instalado no Posto Central Américo 
Muniz dos Reis, neste Município.
nº 0043/2019 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal que: Soli-
cita aplicabilidade da Lei Municipal nº 3.251/1998.

Comunicação de Líder:

O Vereador Deomar dos Santos Goulart, representando o líder de 
bancada do PDT, informou que houve a convenção do partido, no 
último domingo, para eleição do Diretório e da nova Executiva que 
tem na Presidência o senhor Amilton Machado. Falou ainda sobre sua 
licença de 30 dias no mês de junho e que o Vereador Suplente Silvano 
Borges irá representá-lo neste período.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Explicou inicialmente que sua po-
sição contrária a da Vereadora Zete é apenas uma questão partidária 
e não pessoal. Falou sobre a questão dos alagamento em Torres, em 
especial na frente da Bomagg onde os moradores estão impacientes 
com a situação que se arrasta por um longo período. Disse que se trata 
de uma obre de caráter emergencial. Reconheceu o trabalho de uma 
morador que faz a limpeza em torno da lagoa do Violão. Mencionou 
a importância de políticas de incentivo ao esporte para nossos atletas 
que representam Torres até à nível internacional. Comentou o projeto 
de lei que aprova contratações para a área da saúde, lamentando os 
baixos valores atribuídos à remuneração dos profissionais, bem abai-
xo do merecido.

Carlos Roberto Machado Monteiro: Comentou a situação precária 
da drenagem do município. Disse que os valos estão todos tapados 
sem possibilidade de ocorrer a vazão das águas, questionando a falta 
de limpeza dos mesmos, uma vez que a licença para manutenção já 
foi liberada. Observou que o descarte de lixo sem consciência con-
tribui muito para os alagamentos. Citou a Audiência Pública no dia 
28 de maio que abordará a questão das Metas Fiscais do município, 
demonstrando sua preocupação com a arrecadação que já está em 
torno de 60% nos primeiros quatro meses de 2019. Ressaltou a dívida 
do município e a despesa com servidores, sobretudo os contratados 
por empresas terceirizadas. Frisou que é necessário poupar os cofres 
públicos pois os momentos mais difíceis estão por vir.

Deomar dos Santos Goulart: Em sua fala abordou a situação de po-
breza em que vivem determinadas famílias em Torres. Disse que estas 
pessoas necessitam de mais amparo por parte da  Secretaria de Assis-
tência Social. Solicitou informações sobre a arrecadação de alimen-
tos doados no Festival de Balonismo deste ano, já que estas famílias 
estão em situação de fome. Sugeriu que sejam enxugados gastos de 
determinados órgãos ligados à Secretaria de Assistência Social para 
que sobre recursos a fim de atender os mais carentes.

Ernando Elias da Silveira: Afirmou em seu pronunciamento que 
parte do seu salário é direcionado para atender os mais carentes. Ex-
plicou que não pôde estar presente na Audiência Pública das Praias 
pois estava atendendo sua esposa com problemas de saúde. Esclare-
ceu que embora tenha sido posto contra o povo por sua ausência na 
referida Audiência, sempre trabalhou em prol da comunidade. Suge-
riu que a Câmara repasse ao Executivo parte da verba que é devol-
vida anualmente para compra de base graduada, a fim de atender as 
demandas de pavimentação das Praias do Sul.

Fábio da Rosa: Mencionou a situação dos alagamentos em Torres, 
destacando a Rua Caxias do Sul e demais localidades que necessi-
tam de atenção urgente. Destacou as sugestões que fez para amenizar 
esta demanda, como exemplo, ligar o valão ao valo do Parque de 
Balonismo e substituição dos canos de concreto nas obras de asfalto. 
Contou que em conversa com o Secretário do Meio Ambiente refor-
çou pedido de limpeza dos valos. Citou o projeto do IPTU Verde que 
trata da reutilização da água das chuvas captadas através de árvores 
nativas. Tornou a pedir providências ao responsável pela caixa de es-
goto aberta na calçada da Rua Leopoldino João da Rosa que oferece 
risco aos que circulam por ali.

Valmir Daitx Alexandre: Comentou que quando esteve na adminis-
tração do município como vice-Prefeito pleiteou obras para drenagem 
do pluvial para amenizar os alagamentos. Falou sobre a direção do di-
nheiro público de forma desordenada deixando a população confusa 
a respeito. Disse que falta planejamento da administração municipal 
na contratação de servidores, sobretudo com relação aos processos 
seletivos. Ressaltou os altos gastos com aluguel de UTI móvel, ques-
tionando se o vice-Prefeito é à favor desta situação e de outras mais 
que ocorrem na área da saúde. Disse que esta Casa convidará o dr. 
Fábio Amoretti para vir à tribuna esclarecer algumas questões.

Rogério Evaldt Jacob: Disse que aguarda solução para a drenagem 
das vias do município pois a situação é dramática. Agradeceu e pa-
rabenizou os servidores municipais, que em sua maioria trabalham 
com muito afinco.

Mariete da Silveira: Comentou a situação dos moradores do Bair-
ro Jardim Montecarlo que aguardam a limpeza dos valos. Falou que 
a Audiência Pública das Prais não foi realizada para retaliação de 
nenhum vereador, mas para apresentação e debate de reivindicações 
legítimas dos moradores. Enfatizou que esta Casa está aberta para 
receber a comunidade com suas demandas. Sobre a base graduada 
afirmou que quando fez parte do governo anterior ocorreu a aqui-
sição de uma saibreira e que atualmente não se sabe onde está este 
maquinário.

Jeferson de Jesus Santos: Informou sua participação no evento em 
Esteio para entrega de viaturas e armamentos para as polícias do Rio 
Grande do Sul. Mencionou também a comitiva do PTB no referido 
evento. Agradeceu as emendas dos parlamentares que possibilitaram 
estes apoios na Segurança Pública. Esclareceu que o SUAS, mencio-
nado na fala do Vereador Dê Goulart, necessita de estrutura completa 
para atender as demandas e que os recursos são bastante escassos. 
Disse ainda que solicitará a presença da Secretária de Assistência So-
cial a esta Casa para trazer mais informações sobre esta pauta e que 
todo possível é feito com relação às famílias carentes.

ORDEM DO DIA
Projeto de Resolução nº 0002/2019 da Mesa Diretora que inclui no 
Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres o Cap tulo VI, 
que dispõe sobre a Ouvidoria Legislativa, com os arts. 102-B e 102-
C. 1ª discussão.
Projeto de Resolução nº 0001/2019 dos Vereadores Valmir Daitx 
Alexandre, Carlos Roberto Machado Monteiro, Marcos Paulo Klas-
sen, Gisele Maria Duarte Rodrigues e Rogério Evaldt Jacob que alte-
ra dispositivo do Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres 
referente as respostas de pedidos de informações. 2ª discussão.
Emenda nº 0001/2019 da Comissão Especial (Projeto de Resolução 
nº 01/2019) (CE) Emenda ao Projeto de Resolução nº 01/2019, que 
altera dispositivo do Regimento Interno da Câmara Municipal de Tor-
res, referente às respostas de Pedidos de Informações. 2ª discussão.
Projeto de Lei Ordinária nº 0022/2019 do Poder Executivo que dis-
põe sobre a concessão de benefícios para pagamentos de dívidas tribu-
tárias e não tributárias em atraso e dá outras providências. Aprovado.
Parecer ao Projeto de Lei Ordinária nº 0008/2019 da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação. Adiada 1ª discussão.

Tribuna Popular:
O senhor Ajos Dutra utilizou a tribuna popular para informar que par-
ticipou do Rodeio em Siderópolis, um dos maiores de Santa Catarina. 
Foram quatro dias de Rodeio onde o nome do nosso município foi 
representado vencendo seis provas campeiras. Destacou que sempre 
leva o nome de Torres para todos eventos tradicionalistas.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) e 
de Acesso à Informação, o presidente do Legislativo, convida a to-
dos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de Torres.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visu-
ais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos 
principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas 
em tempo real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a 
comunidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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A fisioterapia define-se por como um conjunto de técnicas usadas no 
tratamento e na prevenção de doenças e lesões, atua diretamente na 
prevenção, reabilitação e reintegração de cada indivíduo. A fisioterapia 
é uma profissão que está em constante crescimento e tem uma ampla 
área de atuação como: traumato ortopédica, dermatofuncional, fisiote-
rapia esportiva, hospitalar, dentre outras. Mas, você já ouviu falar da 
fisioterapia pélvica e sua  importância durante a gravidez?

A fisioterapia pélvica, também conhecida como uroginecologia fun-
cional é uma especialidade que atua na prevenção e tratamento conser-
vador (tratamentos não cirúrgicos) das diferentes disfunções da região 
pélvica, mais especificamente relacionada a musculatura do assoalho 
pélvico, também chamado de períneo, região que vai da sínfise púbica 
até o cóccix. Trata da reabilitação de todo tipo de desordem funcional 
das regiões abdominal, pélvica e lombar. 

A fisioterapia obstétrica é de grande valia não apenas para preparar 
a gestante para o parto, mas também para proporcionar-lhe entendi-
mento de como funciona seu corpo, visando facilitar o processo de ges-
tação, parto e pós-parto. Vai atuar em qualquer desconforto que seja 
músculo esquelético.

Gerar um bebê traz muita felicidade, mas também é um momento de 
grandes  mudanças hormonais, psicológicas e físicas para a mulher. Ao 
longo da gestação, o útero cresce 20 vezes em relação ao seu tamanho 
normal, pressionando diversos órgãos ao seu redor. Dores nas costas, 
desconforto, incontinência urinária, inchaço, dor na relação sexual e 
dificuldades de evacuar são algumas das  reclamações mais abordadas 
durante esse período. Diante todas as transformações sofridas, o corpo 
feminino precisa adaptar-se. 

Os músculos do assoalho pélvico que formam uma rede de susten-
tação são responsáveis pela continência, pelo equilíbrio do corpo, pos-
tura, função sexual e principalmente, é o canal de parto da gestante, 
visto isso, precisa ser estimulado. A fisioterapia pélvica vai atuar no 
trabalho e fortalecimento desse músculo, prevenindo a incontinência, 
precavendo lesões durante o trabalho de parto, diminuindo a incidência 
de episiotomia ( corte feito na região do períneo para ampliar o canal 
do parto) ,assim como a ocorrência de lacerações.

A fisioterapia é feita em conjunto com diversos exercícios físicos e é 
indicada a partir do terceiro mês de gestação após a liberação do obste-
tra. Os procedimentos fisioterapêuticos, fortalecem músculos e articu-
lações, diminuem o inchaço através da drenagem linfática e aumentam 
a sensação de bem estar da grávida através de alongamentos e rela-
xamentos. Com exercícios e manobras executadas pelo fisioterapeuta 
a mulher ainda ganha maior controle da respiração e relaxamento do 
períneo, facilitando o parto normal. 

A preparação feita na gestação e no parto reflete diretamente no pós-
-parto. Após o parto, tanto a mulher que teve um parto normal quanto 
a de cesariana podem fazer a fisioterapia pélvica. Entre as sequelas do 
parto que a fisioterapia minimiza estão a formação de cicatrizes e o 
retorno a atividade sexual sem dor.

A fisioterapia prepara o corpo e controla a ansiedade da mulher para 
um dos momentos mais importantes da sua vida, a hora de dar a luz. 
A fisioterapia obstétrica visa trazer alívio para a futura mamãe durante 
toda a gestação, é sinônimo de qualidade de vida e bem estar.

Por Gisele da Rosa Teixeira 
(acadêmica do Curso de Fisioterapia ULBRA Torres)

ULBRA e você
conversa com profissionais

Fisioterapia pélvica na gravidez e sua 
importânciaOhmygod! Hoje é quarta-feira, dia de mandar o texto pro jor-

nal. Quanto texto temos pra coluna? Nothing! Que mania de deixar 
tudo pra última hora, né? No meu caso talvez eu possa me de-
fender porque a coisa por aqui depende de inspiração e noção do 
que é ou não tão importante, pseudo-engraçado e mais ou menos 
desinteressante ao mesmo tempo. Entenderam? Eu também não. 
(...) Muitos acontecimentos, toneladas de lambanças e quase nada 
resolvido no país. O povo continua sendo roubado e passado pra 
trás... essa história ainda vai longe, pois tudo começou quando os 
portugueses deram espelhos e pentes “de presente” pros nossos 
índios. O único jeito que essa gente do mal encontrou pra se safar 
é continuar fingindo demência. Abril foi um mês bizarro, pois acon-
teceram coisas do balacobaco. O cantor Gabriel Diniz virou anjo, o 
Papa mandou uma carta pro Lula dizendo pra ele não perder a fé, 
Eduardo disse que fez empréstimo pra pagar a lua de mel nas Mal-
divas e o diretor de uma escola em Bangladesh resolveu botar fogo 
numa aluna porque ela não quis retirar suas acusações de assédio 
sexual contra ele. É difícil não emitir opinião sobre isso porque esse 
tipo de coisa com certeza está no nível das atrocidades mais absur-
das deste mundo e é extremamente deprimente. O que pensar de 
pessoas que usam sua religião, crença ou seita pra acabar com a 
vida de uma pessoa? Sem falar o que existe por trás da coisa toda. 
Consulte um psicanalista pra entender melhor o que acontece den-
tro da cabeça de pessoas fundamentalistas. Enfim, estamos saindo 
do mês das noivas e entrando no mês dos namorados. Costumava 
gostar desse mês, mas esses últimos tempos me fizeram repensar 
algumas coisas sobre relacionamentos. Refleti durante alguns anos 
sobre isso – pensando sempre em relação a alguns atendimentos 
que fiz e também em situações de pessoas que conheci fora do 
consultório. Não vamos nos prolongar nesse assunto porque talvez 
vocês até já saibam o que eu penso. Sem muitas delongas, aí vai 
uma sugestão: Se você namora, namore de verdade, porque os 
namoros dos tempos atuais não duram nem o tempo do parce-
lamento do presente que foi comprado pra comemorar o dia dos 
namorados, né? Que mais? Deu branco. Ah! Alguém sabe me dizer 
quando terminam as férias do Evaristo Costa? Desde que eu nasci 
ele só posta selfies no Twitter em lugares que ele diz estar passan-
do férias. Não sei por qual motivo escrevi isso. Tavez porque não 
cheguei nem na metade do texto e me deu um branco mesmo... 
fiquei tão desesperada que escrevi a primeira bobagem que veio 
na minha cabeça. Nada a ver, né? Ah! Lembrei de uma coisa muito 
mais interessante. Vocês sabiam que o Vaticano, centro espiritual 
e político da Igreja Católica, sediou nesta semana a Understanding 
Unbelief? Pois é! Esse evento se trata da maior conferência sobre 
o ateísmo do mundo, financiada pela John Templeton Foundation 
e organizada pela Kent University (Inglaterra). Tudo foi discutido, 
também, pelo viés da ciência e teve a participação de sociólogos, 
antropólogos, teólogos e filósofos de vários países, sendo que reli-
giosos e espiritualistas também eram bem-vindos. E, por falar em 
igreja e afins, vejam isso que louco! Bento XVI tenta justificar os 
casos de abusos cometidos pela igreja culpando a revolução sexual 
dos anos 60. Gentennn, hoje estamos no auge da mania, portanto, 
me aguentem só mais algumas linhas, please. Com certeza meus 
vários eus estão reunidos neste exato momento e eu não sei exa-
tamente o que fazer... daí fica essa loucura que vocês estão vendo. 
Tem dias que me sinto meio Fernando Pessoa... quem nunca, né? 
Então... voltando. Às vezes, enquanto escrevo leio algumas coisas 
na internet ou revistas pra poder ter assunto. Mentira! É que hoje 
eu estava sem inspiração e tinha só uma tarde pra escrever tudo... 
daí precisei apelar. Acabei de ler que a Advocacia-Geral da União 
pediu pro STF liberar operação da polícia nas universidades porque 
“uma corrente de pensamento específica não pode prevalecer a 
outra”. Manodocéu! O que será que vai acontecer até o fim do ano? 
Vamos terminar a coluna de hoje com goodvibes. O físico brasileiro 
Gustavo Wiederhecker da UNICAMP (SP), com a ajuda de algumas 
universidades americanas, criou um nano-violão do tamanho de 
uma célula que toca. Legal, né? Beijo, boa semana e não se esque-
çam das orações pra Data Limite! 

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 | CRTH 0345
Psicoterapia Breve, Terapia c/ Florais e Tarot Junguiano.
Atendimento on-line ou presencial em São Paulo.
Instagram: @terapeuta.carol
Contato: 11 965844075

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen

COLUNISTAS
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ÁRIES - Hora de se conectar com seu 
eu interior, ariano. Olhar para dentro, 
ter mais consciência de suas emoções 
e estar mais atento a tudo que for so-
nhos, sinal ou sincronicidade. Escute 

sua intuição e conecte-se mais com a espiritualidade, a 
arte e a natureza. Uma semana que pede novidades e 
criatividade.

TOURO - A semana é muito boa para for-
talecer suas verdadeiras amizades, tauri-
no. São dias mais favoráveis aos contatos 
e a presença de outras pessoas em sua 
vida. Um momento para cuidar mais de 
você e pensar de forma mais romântica 

e intuitiva sobre seu futuro. Quais são seus projetos mais 
importantes? Foco neles!

GÊMEOS -  Uma semana super especial para 
os assuntos de trabalho , geminiano. É im-
portante mostrar o seu melhor e colocar mais 
energia no que você considera que é mais im-
portante em sua vida. É hora de se abrir para 

as novidades e escolher a dedo o que você deseja para seu novo 
ano pessoal.

CÂNCER - Um período de força e cora-
gem, canceriano. Suas emoções ficam 
mais estáveis e você fica mais seguro para 
agir. A semana pede novidades, criativida-
de, iniciativa e ousadia. é hora de pensar 

com mais confiança e fé na vida e no futuro. Dias favoráveis 
aos estudos e viagens.

LEÃO -  Um ótimo momento para 
organizar coisas e mudar, leonino. É 
importante colocar energia no que quer, 
e ter humildade de reconhecer seus 
limites e saber a hora de mudar. O céu da 
semana favorece contato mais intimo com 

pessoas queridas e oferece mais intensidade amorosa e 
sexual.

VIRGEM -  Uma semana especial 
para os encontros, virginiano. As con-
versas são inspiradoras e o contato 
com o outro é acolhedor. Um momen-
to importante para sua carreira, es-

pecialmente em termos de iniciativa, bons contatos 
e ideias que tem tudo para acontecer nas próximas 
semanas.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Um bom momento para trabalhar e 
organizar melhor a rotina, libriano. Foco nas 
urgências e prioridades, e faça com que as 
coisas aconteçam. Um momento para pensar 
melhor na forma como cuida do tempo e como 

se organiza na vida. Você precisa de qualidade em tudo que 
faz, e mais saúde e energia para dar conta.

CAPRICÓRNIO - Um céu bom 
para conversar e se comunicar, 
capricorniano. Aproveite para 
fazer contatos e expor suas 
ideias. Uma rotina mais pro-

dutiva e cheia de resultados, num momento 
bom para colocar novos projetos em prática. 
Um bom céu para viagens, estudos e com 
inspiração extra à sua disposição.

AQUÁRIO - Um momento para fo-
car nos resultados, aquariano. Mas 
tenha bem claros seus propósitos 
e objetivos de vida. Você precisa 
saber quais são seus valores para 
não abrir mão deles. Nas relações, 

é hora de demonstrar ativamente o que sente e dei-
xar bem claros seus objetivos.

PEIXES - Uma semana todinha 
para cuidar de você, pisciano. 
Cuide do corpo, da alma, das 
emoções. São dias mais tranqui-
los, apesar das emoções mais 

fortes. assuntos ligados a casa e a família podem 
se movimentar e pedir decisões. É um momento 
positivo para criar algo novo.

ESCORPIÃO -  Por mais responsabilidades e coi-
sas para fazer, tente se divertir, escorpiano. Cuide 
mais de você e do seus momentos de prazer. A 
semana é ótima para encontros amorosos, com 
mais intensidade afetiva. O céu também pede 
para sair da rotina, ser mais criativo e ousar um 

pouco mais.

SAGITÁRIO - Os assuntos de família 
podem se movimentar, sagitariano. Você 
pode se sentir mais animado e envolvi-
do em algumas relações positivas. Isso 
vale para relações familiares, amorosas 
e também amizades. Os contatos pro-

fissionais também podem ser muito produtivos nessa 
fase.

VARIEDADES

(semana entre 27/05 e 03/05)
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No último dia 22 de maio,  reuniram-
-se no Espaço Mar o Prefeito de Passo de 
Torres, Jonas Souza, o Secretário de Meio 
Ambiente, Roger Maciel, o Gestor de Cul-
tura Jaime Batista, os organizadores do 
Espaço Mar, Taís Abel e Geraldo Medei-
ros Lima e Marcelo Seixas, que é arquite-
to, professor na gestão de modelagens de 
projetos de cultura e gerente de projetos 
do instituto Memória e Vida.  A reunião 
tratou sobre a elaboração de Projeto do 
Museu do município, que manterá uma 
Parceria Público/Privada, garantindo um 
espaço físico de propriedade do municí-
pio e uso de pelo menos 20 anos de con-
cessão para o museu Espaço Mar.

 "O projeto e a busca de recursos fica-
rá totalmente a cargo do Instituto Memó-
ria e Vida, que está dando assessoria sem 
nenhum ônus para o município", ressalta  
o secretário de Meio Ambiente do Passo 
de Torres. Além do museu físico, serão 
fornecidas duas plataformas virtuais: o 
Museus Virtual do Espaço Mar e do His-
tórico de Passo de Torres. Segundo Jaime 
Batista “Em breve será possível ver parte 
do acervo do Espaço Mar via Internet , 
além de visualizar fotografias antigas de 
familiares e fatos marcantes em Passo de 
Torres”.

Para que isso ocorresse, Jaime Batista 
inscreveu o Município de Passo de Tor-

res em um edital divulgado pelo IBRAM 
(Instituto Brasileiro de Museus) referen-
te a elaboração de projeto do primeiro 
museu - e assim o município foi contem-
plado. Conforme o Prefeito Jonas Souza 
“Estamos dando um grande passo para 
a Cultura e a Sustentabilidade na região 
Sul de Santa Catarina”, para o Secretário 
de Meio Ambiente Roger Maciel “O De-
senvolvimento só é Sustentável quando 
a cultura e a história do município são 
difundida e preservadas”. Depois das pri-
meiras tratativas com o prefeito Jonas, o 
projeto seguirá adiante com encaminha-
mentos, que serão resolvidos pelos pró-
ximos 60 dias.

Passo de Torres em pauta (A FOLHA/ Sucursal Passo de Torres - Endereço: Rua Manoel Pereira Maciel, 163)   (Com Paulo Timm) 

Reunião trata sobre elaboração de Museu em Passo de Torres

No dia 28 de maio o gestor de cul-
tura de Passo de Torres, Jaime Batis-
ta, utilizou a tribuna da  Câmara de 
Vereadores para divulgar a  Carta de 
Garopaba, que é o documento final 
do Fórum Catarinense de Gestores 
Municipais de Cultura ocorrino nos 
dias 8, 9 e 10 de maio deste ano.   As  
principais reivindicações aos municí-
pios e ao estado de Santa Catarina 
foi enfatizado por Jaime Batista, que 
na ocasião do Fórum estava como 

presidente do Conselho de Gesto-
res Municipais de Cultura de Santa 
Catarina (CONGESC). Destaca sobre 
a importância da carta, inclusive re-
lata que  deputados vem a utilizando 
em debates para as políticas públicas 
na área da cultura, principalmente 
na formação do Fundo Estadual de 
Cultura. Pediu aos vereadores para 
divulgar a carta, inclusive  aos depu-
tados do Sul do estado. A Carta pode 
ser lida na integra acessando o link: 

https://static.fecam.net.br/uplo-
ads/1670/arquivos/1493545_Car-
ta_de_Garopba_2019.pdf

Além da Carta, o gestor de cul-
tura também falou sobre o museu 
em Passo de Torres, que está em 
processo de viabilização. Também 
falou sobre o 3º Fórum Municipal de 
Cultura, que se realizará no dia 14 de 
agosto deste ano, onde acontecerá a 
eleição dos novos conselheiros que 
representarão a sociedade civil.

Cultura em debate na câmara de vereadores do Passo

PASSO DE TORRES - Na manhã 
de quinta-feira (30/05), a Prefei-
tura de Passo de Torres, através 
das Secretarias de Meio Ambien-

te, Secretaria de Obras e diretoria 
de Planejamento Urbano em par-
ceria com a D&Z Urbaniza, está 
realizando a melhoria da drena-

gem localizada na Av Central da 
Praia Azul. "A iniciativa visa me-
lhorar a drenagem que está com 
seu fluxo comprometido devido 

as fortes chuvas que ocorreram 
na semana que passou e em vir-
tude da previsão de mais chuva 
para os próximos dias, evitando 

assim possíveis alagamentos na-
quela região", ressalta a admi-
nistração municipal do Passo de 
Torres. 

Melhorias na drenagem da Praia Azul

No dia 21  de maio, o jornalista  e his-
toriador Nelson Adams Filho foi convida-
do para o Programa 'Conversa na Beira do 
Rio', na Rádio Passo de Torres. Na ocasião, 
Nelson falou de sua   trajetória como dire-
tor de jornal e Jornalista na região e sobre 
suas  pesquisas históricas, marcantes pelo  
fato de ser na data a celebração do ani-
versário de fundação de Torres. A entre-
vista foi conduzida por Paulo Timm (com 
comentários de Tanise Wandrei)

ENTREVISTA com Nelson Adams
Historiador e jornalista

A FOLHA/Rádio Passo  de  Torres: 
Bom Dia, Nelson. Grande alegria tê-lo 
aqui e cumprimentá-lo pelo trabalho 
que  vem fazendo no registro da história 
dessas que são cidades irmãs :  Torres e  
Passo  de Torres.

Nelson Adams: Obrigado Paulo Timm. 
Bom dia ouvintes da rádio Passo de Torres 

A FOLHA/Rádio PT: Aliás, fostes o 
editor, diretor da tradicional Gazeta (de 
Torres) e do Jornal  Passo de Torres, já 
extinto. Tem ainda  algum exemplar (do 
jornal do Passo)?

Nelson Adams: Sim, o Serginho,  que 
é irmão do ex-prefeito João Luiz, guarda 
toda a coleção (desse Jornal do Passo de 
Torres). O jornal circulou em 1992, ano da 
emancipação do Passo de Torres.

A Folha/ Rádio PT: Você  viveu a in-
fância e  juventude  por aqui? Contam 
que atravessava o Mampituba a nado. 
Ele (o Mampituba) é muito fundo?

Nelson Adams: Fundo! O Mampituba 
é muito fundo! Mas (na época da minha 
infância) ele tinha uma prainha, de um 
metro e meio.  Nós saíamos do mar e ví-
nhamos ali, tomar  banho de rio. Certa fei-
ra,  fui me exibir para minha mãe,  fechei 
os olhos e comecei a falar :  - Olha mãe 
veja como eu sei nadar, mãe olha...!!! 
E me fui  com as mãos na areia até não 
achar nada. Levantei e não tinha pé... 
água  pelo queixo e eu fiquei oscilando... 
Vida e morte....

A FOLHA/ Rádio PT : Esses momentos 
são marcantes. A vida por um fio.

Nelson Adams: Eu diria a vida por um 
dedão de pé (risos)! Isso porque foram os 
dedões do pé que me empurraram para 
frente.

Paulo Timm: Teríamos perdido nosso 
historiador... 

Nelson Adams: (risos) Eu tenho muita 
ligação com Passo de Torres, porque eu 
passava todas as temporadas de vera-
neio aqui. Lembro-me  que meu pai tinha 
uma Kombi e nós jogávamos futebol aqui. 
Juntava uns 30 moleques mais ou menos 
,  meus amigos aqui do Passo,  íamos to-
dos  para o cinema Ronda e eu pagava 

cinema para todo mundo...(risos). Eu não 
né ,meu pai que pagava. E aí, depois de 
ver os filmes ,  vínhamos caminhando e 
lutando de espada pela rua , até chegar 
no Passo para  jogar bola de novo na noi-
te. A  gente já não enxergava mais nada, 
mas  continuavamos jogando bola. Toda 
essa gurizada,  o João Luiz, o Adão, o 
Paulo Craca, o  Osmar.... já faleceu, toda 
essa gurizada, o Léle, Meu Deus do céu! 
o Roberto... 

A  FOLHA/Rádio  PT -   Nelson, você 
teve uma vivência e um papel muito  jun-
to ao Ruy  Ruschel, o grande historiador  
de Torres  e região. Como é que era o 
Ruschel? A tua impressão? Como é que 
você o conheceu? Ele te motivou para 
contar as histórias de Torres também?

Nelson Adams - O Ruschel é o maior 
cronista histórico de Torres. Ele vai a fa-
tos da história e relata-os como crônicas 
.Se você pegar o  livro dele “Torres tem 
História”  percebe a grandeza dele. Beleza 
de livro com essas crônicas todas.. Então, 
assim eu convivi com Ruschel durante 
uns dez anos -   quando,  aliás, ele lançou  
outro  livro,  “Torres origens” , com olhar  
jornalístico. O Ruschel  é uma fonte obri-
gatória (em relação a história de Torres). 
De seus dados partimos para  a  pesquisa, 
acrescentamos , porque a história é dinâ-
mica e  fantástica.  Eu sempre digo que a 
história não é ponto,  é ponto e vírgula, 
não termina, não há fim e não haverá fim 

para história. Esse momento, hoje,  aqui, 
é chamado um presente histórico mas,  
daqui a 30, 40, 50, 60 anos nós não esta-
remos aqui. O jornal, Gazeta,por exemplo,  
comemorava 10 anos em 94. Na época ia 
fazer uma festa, mas decidi  algo a dife-
rente. Convidei o  Ruschel e ele  me apre-
sentou a professora Vera Lúcia Maciel 
Barroso, que estava recém iniciando a sé-
rie Raízes. Juntamos ideias e virou livro a 
partir dos  municípios originárias de Santo 
Antônio da Patrulha.   Santo Antônio da 
Patrulha (uma das primeiras cidades do 
RS) deu origem a 78 municípios, inclusive 
Osório e Torres. Tendo  conhecido  a Vera 
Lúcia Maciel Barroso  fizemos, em 1995  o 
evento “Raízes em Torres”, do  qual  re-
sultou o “ Torres  Origens”, do  Ruschel - e 
mais outros   25 livros , impulsionando a  
fundação do Centro de Estudos Históricos 
de Torres e Região. Saudades...

A FOLHA/ Rádio PT: 78 municípios 
(que se originaram a partir de Santo An-
tônio da Patrulha)? E Torres dá origem a 
quantos municípios?

Nelson Adams: Seis. Torres deu ori-
gem a seis municípios (Mampituba, Mor-
rinhos do Sul, Dom Pedro de Alcântara, 
Arroio do Sal, Três Cachoeiras)

A FOLHA/Rádio PT:  Do  Centro  de  
Estudos Históriocos de Torres e Região  
participei  e até  insisti na extensão...

Nelson Adams: Sim...Sim. Foi uma 
proposta minha no Raízes em 95, por-
que?  Porque na vida nada se cria tudo se 
copia, ... Eu olhei que Três Forquilhas ti-
nha um Círculo de Estudos da História de 
Três Forquilhas (risos)... Então retornando 
a nossa história Torres,  em 1859 , o mu-
nicípio tenta se emancipar de Conceição 
do Arroio/Osório e não consegue.Depois 
de  19 anos, em 1878, o processo avança 
através de várias lideranças que  andavam  
por  aqui há 141 anos :Hipólito Antônio 
Rolim, que dá origem a família Rolim, que 
era  juiz de paz, com  faixa  atravessada 
no peito  (era um símbolo de distinção). 
Em Três Cachoeiras,que nem existia  
como município,  tínhamos José Lemos 
da Terra,  sesmeiro.  E em  Torres, havia  
dois suplentes de vereador.  o Ricardo e 
o Caetano Ferreira Porto, filhos do Alferes  
Thomaz Teixeira da Rosa. A emancipa-
ção,enfim, de Torres,  foi uma longa luta 
de todos eles. 

Rádio Passo de Torres entrevista historiador e jornalista Nelson Adams Filho
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Dom Pedro de Alcântara conta com mais 
uma ambulância para atender à população

Mais uma ambulância foi adqui-
rida pela Prefeitura Municipal de 
Dom Pedro de Alcântara para aten-
der à população. O novo veículo 
será destinado para remoções ex-
ternas como viagens a Porto Alegre, 
enquanto a antiga (adquirida em 
2017) ficará para remoções dentro 
do município. 

De acordo com a secretária de 
Saúde, Fabiana Schwanck, o veículo 

veio com maca e está sendo equi-
pado com os materiais e equipa-
mentos médicos e de enfermagem 
necessários para os atendimentos 
de emergência. 

A ambulância, que foi adquirida 
com recursos de emenda parlamen-
tar do deputado federal Alceu Mo-
reira (MDB) e com contrapartida do 
município, custou R$ 90,9 mil reais, 
sendo R$ 80 mil da emenda e R$ 

10,1 mil do recurso livre do muni-
cípio.  

“Não importa o partido político 
que foi direcionado. O que interessa 
é o bem para a população”, garantiu 
o prefeito de Dom Pedro de Alcân-
tara, Dirceu Pinho Machado. Agora, 
com duas ambulâncias, a mais velha 
será leiloada, já que é muito des-
confortável e instável, o que pode 
trazer riscos aos usuários. 

Ação de combate ao tabagismo tem 90% de eficácia em Dom Pedro de Alcântara
Nesta sexta-feira, 31 de maio, cele-

bra-se o Dia Mundial da Luta contra o 
Tabaco e em Dom Pedro de Alcântara 
temos muitos motivos para comemorar. 
Começou no fim de abril um grupo mul-
tidisciplinar para incentivar fumantes a 
deixarem o vício. Dentre os dez partici-
pantes, nove largaram o cigarro. “Isso 
representa uma eficácia de 90% do tra-
balho realizado. Considerando que a mé-
dia nacional é de 30%, temos muito que 
comemorar”, assegurou a enfermeira, 
Alessandra Flores.

De acordo com o genro de uma das 
integrantes do grupo - moradora do Mor-
ro dos Leffa, de 57 anos - a família está 
muito contente com o resultado, porque 
haviam perdido as esperanças de que ela 
largaria o vício. “Ela fumava há 40 anos. 
Já havia dado alteração em exames e 

mesmo com o pedido médico ela não lar-
gou o cigarro. Agora, começou a frequen-
tar o grupo, e já no primeiro encontro, 
deixou de fumar”, afirmou o genro.

O grupo, que tem atendimento com 
o psicólogo Cristiano Hahn, o médico Cris 
Feijó e a enfermeira Alessandra Flores, se 
reúne todas às sextas-feiras à tarde, na 
Secretaria de Saúde.

Os interessados em participar do gru-
po devem procurar a Secretaria às quin-
tas-feiras, das 8h às 12h e das 13h às 17h 
para realizar uma entrevista. Os pacien-
tes que já fizeram a entrevista anterior-
mente devem realizá-la outra vez, pois 
se trata de um novo grupo. A previsão de 
início do novo grupo é final de julho. 

Malefícios do cigarro
O tabagismo pode desencadear di-

versos problemas de saúde, dentre os 
quais, destacam-se: infarto do miocárdio, 
enfisema pulmonar, derrame, câncer de 
pulmão, traqueia, laringe e brônquio; im-
potência sexual no homem, infertilidade 
da mulher, hipertensão e diabetes. Além 
disso, o tabaco ainda pode causar ou-
tras consequências desagradáveis, como 
a queda de cabelo, impotência sexual, 
dentes e unhas amareladas, dificuldades 
respiratórias, redução da expectativa de 
vida, entre outros efeitos danosos.

De acordo com a Organização Mun-
dial de Saúde (OMS), o tabagismo é a 
principal causa de morte evitável no pla-
neta, sendo considerado, portanto, um 
problema de saúde pública. Conforme as 
estatísticas morrem todos os anos apro-
ximadamente 5,4 milhões de pessoas por 
doenças relacionadas com o tabagismo.

Dom Pedro de Alcântara adquire novos equipamentos para fisioterapia
O setor de fisioterapia de Dom Pedro 

de Alcântara recebeu esta semana novos 
equipamentos que irão dar mais qualida-
de aos atendimentos tanto ambulatorial 
quanto domiciliar.

De acordo com a fisioterapeuta e co-
ordenadora do Núcleo Ampliado de Saú-
de da Família (NASF), Josiane Dimer, che-
garam aparelhos de eletroterapia com 
correntes do tipo FES, TENS e corrente 
russa, além de ultrassom terapêutico e 
laserterapia. “Os equipamentos podem 
ser utilizados no tratamento de patolo-
gias agudas e crônicas do sistema mus-
culoesquelético e nas disfunções neuro-
lógicas. A utilização, dose e combinação 
entre as modalidades de eletroterapia 
são escolhidas pelo fisioterapeuta”, expli-
cou a especialista.

“Os equipamentos irão qualificar o 
serviço de atendimento clínico do setor 
de fisioterapia. Como são portáteis e vie-
ram em duas unidades cada, poderão ser 
levados também aos domicílios”, contou 
Josiane, acrescentando ainda que, com 
a aquisição desses materiais, a Estraté-
gia da Saúde da Família (ESF) contará 
com qualificação no seu atendimento 
de feridas. “A laserterapia será utilizada 
não apenas pelos fisioterapeutas clíni-
cos, mas também pelo fisioterapeuta do 
NASF e na ESF, para o tratamento cicatri-
cial das lesões. O atendimento será em 
conjunto com o serviço de enfermagem 
que realiza os curativos das feridas”, com-
pletou a profissional.

Para o fisioterapeuta e responsável 
técnico, Luis Gustavo Oliveira, os bene-

fícios dos novos aparelhos vão desde di-
minuição de dor, de inflamação, acelera-
ção de regeneração de tecidos, ativação 
muscular e fortalecimento muscular. “O 
equipamento de eletroestimulação - po-
pularmente chamado de choquezinho - 
vem com funções de analgesia, ativação 
e fortalecimento muscular. A ultrassom 
também vem com novas funções para di-
minuição de inflamação e ajuda na rege-
neração. E a grande novidade é a laserte-
rapia, que terá um papel importante para 
pacientes acamados que sofrem com 
feridas e úlceras de contato - as famosas 
escaras. O recurso terapêutico é de ponta 
tecnológica e tem o poder de diminuição 
de dor, ação anti-inflamatória, regene-
ração musculotendínea e aceleração de 
regeneração tecidual”, concluiu ele. 

Pacientes que comparecem com 
atraso terão consulta reagendada 

em Dom Pedro de Alcântara

Os pacientes que chegarem ao 
Posto de Saúde com atraso te-
rão que reagendar sua consulta 
a partir de agora em Dom Pedro 
de Alcântara. A tolerância será de 
30 minutos, caso contrário a ficha 
de atendimento será cedida para 
outro paciente, salvo aqueles que 
avisarem com antecedência pelo 
telefone (51) 999640247. 

A medida foi adotada em vir-
tude do grande número de pa-
cientes que não comparecem às 

consultas no horário marcado, im-
possibilitando que outros pacien-
tes necessitados sejam atendidos. 
“Temos muitas pessoas que pre-
cisam. Não podemos desperdiçar 
o tempo dos profissionais e isso 
atrapalha muito a qualidade do 
serviço. O paciente que não com-
parecer no horário determinado 
perderá sua consulta e esta será 
repassada para outro paciente”, 
explicou a secretária de Saúde, Fa-
biana Schwanck. 

Placas de sinalização turística são 
instaladas em Dom Pedro de Alcântara

Foram instaladas nos princi-
pais pontos de Dom Pedro de 
Alcântara 18 placas de sinaliza-
ção, que indicam os principais 
pontos turísticos do município 
e as comunidades. Na próxima 
semana, mas 53 placas devem 
ser colocadas, totalizando 25 
pontos em todo o município.  

Dom Pedro de Alcântara é o 
primeiro, dos nove municípios 
que integram a rota do Cami-
nho dos Vales e das Águas, a 
instalar as sinalizações, que são 
padrão. 

Para definir os pontos de ins-
talação, foi realizado um proje-
to pelo Departamento de Meio 

Ambiente de Dom Pedro de Al-
cântara, considerando os locais 
estratégicos da cidade.  
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Embaixatrizes e Musas de Arroio do Sal em intensa 
divulgação da 17ª Festa do Pescador

O Secretário Adjunto de Turismo de 
Arroio do Sal, Moisés Araújo, reuniu-se 
com as Embaixatrizes Teane Hackbart 
e Vitória Berlato e as Musas Cecília Oli-

veira, Julia Klingelfus e Ingrid Rabelo. O 
objetivo da reunião foi tratar sobre a 
divulgação da 17ª Festa do Pescador - 
que ocorre de 26 de julho a 04 de agos-

to, no Centro de Arroio do Sal . Duran-
te a reunião, abordaram a agenda de 
visitas e as responsabilidades de cada 
uma antes e durante a Festa. 

Embaixatrizes realizam intensa divulgação da 17ª Festa do Pescador

Na sexta-feira, dia  24, 
as Embaixatrizes Teane 
Hackbarth e Vitória Ber-
lato já estavam iniciando 
uma intensa divulgação da 
17ª Festa do Pescador de 
Arroio do Sal. Pela manhã, 
foram recebidas na Rádio 
Maristela, em Torres, para 
uma entrevista no progra-
ma Revista (com o Padre 
Leonir). Durante a entre-

vista, contaram um pouquinho sobre 
como foi o dia da escolha da corte e 
divulgaram as atrações da Festa - que 
anualmente reúne milhares de visitan-
tes em Arroio do Sal, congregando des-
de muita tainha assada na brasa até 
shows, atrações culturais e esportivas.

À tarde, as soberanas visitaram a 
Prefeitura do Passo de Torres, onde fo-
ram recebidas pela Secretária Daniela 
e deixaram o convite para o Prefeito 
Jonas Souza. As Embaixatrizes tam-

bém estiveram na Prefeitura de Torres 
ao final da tarde e foram recebidas no 
Gabinete pelo Prefeito em Exercício, 
Fábio Amoretti, que destacou "a im-
portância de os municípios do Litoral 
Norte permanecerem em contato, 

buscando desenvolver a região".
A agenda de divulgação da corte se-

gue durante as próximas semanas por 
outros municípios do Litoral Norte, da 
Serra Gaúcha, Capital e Região Metro-
politana. 

Secretaria de Saúde oferece capacitação para os profissionais da área
A Prefeitura Municipal, através da 

Secretaria de Saúde, promoveu no 
último sábado (25 de maio), uma pro-
gramação voltada aos profissionais da 
Saúde, especialmente aos profissio-
nais de enfermagem que atuam no 
município.

A programação iniciou com as bo-
as-vindas da Coach Patrícia Castelli e 
Leo Fleck, que ministraram a palestra 
motivacional “Saindo da Caixa”. Na 
sequência, a Coach Silvana Munari, da 

Cia Quântica, também palestrou com o 
tema “Está em Você Todo Poder”.

Durante a tarde, os participantes 
puderam adquirir conhecimento atra-
vés do curso BLS, da SAT Treinamentos, 
que aborda suporte básico de vida, 
aplicando teorias e práticas para aten-
dimento de emergências.

O Secretário Diego Feldmann des-
tacou o serviço prestado pelos profis-
sionais em todo o município: “Vocês 
são a porta de entrada para o SUS e a 

nossa gestão reconhece a importância 
de cada um. Hoje parabenizo a todos, 
saibam que vocês são anjos nas vidas 
das pessoas”.

Foi um dia de muito aprendizado, 
onde todos puderam adquirir muito 
conhecimento pra aplicar em seus tra-
balhos diariamente. A Secretaria de 
Saúde preocupa-se em sempre capaci-
tar os profissionais para que o serviço 
prestado à comunidade seja de quali-
dade.

Prefeito visita o Parque Tupancy para verificar a limpeza da Lagoa
O Prefeito de Arroio do Sal, Affon-

so Flávio Angst (Bolão), visitou nesta 
semana o Parque Natural Municipal 
Tupancy, acompanhado da Direto-
ra do Parque, Marta Maria da Silva, 
para verificar a limpeza da Lagoa Tu-
pancy. A limpeza está sendo feita por 
conta do acúmulo de vegetação.

O “repolho d’água” é uma vege-
tação exótica que foi trazida para o 

Parque há muitos anos e caracteri-
za-se por proliferar intensamente 
quando o clima é úmido e com tem-
peraturas altas, como no verão.Em-
bora esta vegetação possa servir de 
abrigo para peixes e facilitar o deslo-
camento de algumas aves pequenas, 
quando ocupa áreas muito grandes 
da Lagoa Tupancy pode provocar 
falta de oxigênio, assoreamento da 

lagoa e desequilíbrio da qualidade 
das águas.

Por essas razões, precisa ser re-
movida periodicamente. O trabalho 
de remoção é todo manual e deman-
da tempo e persistência. Quando a 
população dessa vegetação está con-
trolada, como agora com a limpeza 
que ocorreu, a saúde ambiental do 
Parque fica garantida.

CEEE Arroio do Sal informa que ocorrerão desligamentos 
de rede em vários bairros do município

ARROIO DO SAL - A CEEE Arroio do 
Sal está realizando manutenções na 
rede elétrica do município. Devido a 
isso, alguns desligamentos ocorrerão 
em alguns bairros, em dias e horários 
específicos. Maiores informações 
podem ser obtidas diretamente com 
a CEEE, através do 0800-721-2333.
Segue abaixo a listagem dos locais 
onde haverá manuteção:

Arroio Seco – 06/06 (quinta-fei-
ra), das 08h às 13h - Avenida Beira-
-Mar Norte – do nº 12967 ao 12993; 
Rua Âncora – do nº 12690 ao 12990; 
Rua Benta Machado da Silva – do nº 
114 ao 475; Rua Caldas Junior – do 
nº 12678 ao 13105; Rua Colônia – 
do nº 22 ao 532; Rua Coronoel Hori-
zonte Fernandes – do nº 12 ao 374; 
Rua da Praça – nº 12261; Rua de 
Dentro – do nº 12218 ao 12295; Rua 

Diamante – do nº 12678 ao 13069; 
Rua Dimer – do nº 73 ao 134; Rua 
do Beco – do nº 400 ao 431; Rua do 
Meio – do nº 412 ao 532; Rua Dom 
Pedro de Alcântara – do nº 116 ao 
415; Rua dos Mayer – do nº 386 ao 
435;Rua dos Ventos – do nº 47 ao 
472; Rua Eldorado – do nº 12678 ao 
12862; Rua Higienópolis – do nº 27 
ao 556; Rua Imbé – do nº 41 ao 457; 
Rua Interpraias Norte – do nº 11672 
ao 13016; Rua Jânio Quadros – do nº 
40 ao 413; Rua João Carlos William 
Nunes – do nº 24 ao 358; Rua José 
Jacob Lumertz – do nº 29 ao 539; 
Rua Leste – do nº 27 ao 123; Rua 
Mandacaru – do nº 180 ao 400; Rua 
Norte – do nº 19 ao 387; Rua Osval-
do Cardoso – do nº 8 ao 379; Rua 
Padre Rizzieri Delai – do nº 113 ao 
312; Rua Pindorama – do nº 12361 
ao 12611; Rua Projetada – do nº 

11694 ao 11735; Rua Rondonia – do 
nº 6 ao 435

Marambaia – 12 de junho, das 
08h às 13h; Rua Amazonas – do nº 
39 ao 651; Rua Bahia – do nº 51 ao 
627; Rua Goiás – nº 3029; Rua Inter-
praias Sul – do nº 2883 ao 3091 

Sereia do Mar – 12 de junho, das 
13h às 19h - Rua Alipio Dias Nunes 
– do nº 4172 ao 4275; Rua Ana de 
Vargas Pereira – nº 4173; Rua Mano-
el Alves Pereira – do nº 95 ao 460; 
Rua Marco Francilicio Cardoso – do 
nº 4250 ao 4264; Rua Rio de Janei-
ro – do nº 4239 ao 4263; Rua Santa 
Catarina – do nº 4111 ao 4250

Figueirinha – 13/06 (quinta-fei-
ra), das 8h às 13h - Avenida Arroio 
da Figueirinha – do nº 103 ao 489; 

Rua Beatriz Marchese – nº 1378; 
Rua Demétrio Martins da Silva – do 
nº 1355 ao 1455; Rua Guido Getu-
lio Girardi – nº 1365; Rua Natalino 
Humberto Monteiro – do nº 249 ao 
531; Rua Pirataba – do nº 1391 ao 
1400; 

Rondinha – 20 de junho, das 13h 
às 19h -  Av Interpraias Norte – do 
nº 4250 ao 4628; Rua Bahia – do 
nº 4314 ao 4335; Rua Emilio Mil-
ton Schaly – do nº 4274 ao 4488; 
Rua Espírito Santo – do nº 4602 ao 
4603; Rua Faustino João Pereira – do 
nº 4250 ao 4347; Rua Jerre Adriano 
Trindade Fernandes – do nº 4251 ao 
4335; Rua João Guilherme Machado 
da Silva – do nº 4603 ao 4663; Rua 
Lindolfo de Oliveira Pereira – do nº 
4275 ao 4335; Rua Piauí – do nº 454 
ao 527; Rua Presidente Hermes da 

Fonseca – do nº 4225 ao 4262; Rua 
Rio Grande do Sul – do nº 4295 ao 
4501; Rua Tainara Oliveira – do nº 
4293 ao 4554; 

Balneário Alfa – 26 de junho, das 
13h às 19h - Rua Presidente Pruden-
te – do nº 20 ao 528; Est Interpraias 
Norte – do nº 1491 ao 1516; Rua 
Araçatuba – nº 7353; Rua Colômbia 
– nº 7068; Rua das Laranjeiras – do 
nº 7286 ao 7363; Rua Estrela do Mar 
– do nº 7341 ao 7353; Rua Filhinho 
Cipriano – do nº 7183 ao 7353; Rua 
Gaúcha – nº 7466; Rua Guarulhos 
– nº 7491; Rua Horizonte – nº 897; 
Rua Interpraias Norte – do nº 7297 
ao 7364; Rua Minas Gerais – do nº 
34 ao 779; Rua Natalícia – do nº 45 
ao 918; Rua Pereira da Gama – do nº 
1252 ao 7352; Rua Sapucaia do Sul – 
do nº 7305 ao 7355
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Saúde de Três Cachoeiras conquista 1° lugar no eixo gestão 
do trabalho na Mostra de Experiências Exitosas do RS

A Secretaria de Saúde de Três Ca-
choeiras conquistou o 1° lugar no eixo 
gestão do trabalho e da educação na 
saúde na Mostra de Experiências Exi-
tosas do 31° Congresso do COSEMS/
RS (Conselho das Secretarias Munici-
pais de Saúde do Rio Grande do Sul), 
realizado no último mês em Bento 
Gonçalves. Com essa conquista, o 
trabalho será apresentado em nível 
nacional na Mostra Brasil – Aqui tem 
SUS, que ocorrerá de 2 a 5 de julho, 
em Brasília. 

O case de sucesso de Três Cachoei-
ras, reconhecido regionalmente e em 
nível estadual, tem como tema “Escala 
de Risco Familiar: uma ferramenta de 
qualificação do processo de trabalho 
utilizada na unidade laboratório da 
planificação da atenção a saúde em 
Três Cachoeiras”. O trabalho foi pre-
miado por ser um exemplo de ação 
bem sucedida do SUS, criativa e ino-
vadora, que faz a diferença no aten-
dimento e acolhimento da população 

usuária e merece ser compartilhado 
com todos os municípios do país. 

O trabalho começou em 2017 - du-
rante as oficinas de planificação da 
atenção primária à saúde, onde foi 
possível conhecer mais sobre a aten-
ção básica. Com isso, sentiu-se a ne-
cessidade de aplicar na prática, o con-
teúdo teórico aprendido. Desta forma, 
foi escolhida uma Unidade da Estraté-
gia de Saúde da Família (ESF) para tor-
ná-la modelo.  A unidade selecionada 
foi a ESF Maria da Rocha Valim. Dentre 
as melhorias no local estavam os agen-
damentos, os cuidados com os hiper-
tensos, diabéticos e gestantes, além 
do trabalho dos Agentes Comunitários 
de Saúde (ACS). E a iniciativa premiada 
foi exatamente no âmbito do trabalho 
das ACS. Com o aprimoramento, foi 
possível classificar o risco das famílias 
do município, o que permite dar uma 
atenção ainda mais especial àqueles 
que estão mais vulneráveis.  

“Através de um instrumento de-

senvolvido conseguimos fazer a classi-
ficação dos riscos das famílias. Classi-
ficamos como risco mínimo, médio e 
máximo. Desta forma foi possível or-
ganizar a periodicidade das visitas das 
agentes”, explicou a agente comuni-
tária, Valquiria Costa Correa. Das 941 
famílias classificadas, 55% estão sem 
risco, 17% o risco é menor, 12% tem 
risco médio e 16% tem risco máximo. 
“A intenção do trabalho é atender de 
forma mais eficaz aquelas pessoas que 
realmente precisam. Tem famílias que 
está tudo bem e que íamos uma vez 
mês. No entanto tem famílias, de um 
acamado, por exemplo, que também 
íamos uma vez ao mês. Isso não con-
dizia com o resultado que queríamos 
alcançar”, assegurou a agente.

Ter em mãos essa classificação de 
risco permite ainda ter um olhar mais 
amplo do território e direcionar certas 
atividades para o público de forma 
mais eficaz. “Conseguimos fazer ações 
voltadas para esse público tanto em 

relação à prevenção daqueles que não 
possuem nenhum problema de saúde 

como cuidados e informações para 
aqueles que têm”, concluiu Valquíria.  

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
PREFEITURA MUNICIPAL DE DOM PEDRO DE ALCÂNTARA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 05/2019

DIRCEU PINHO MACHADO, Prefeito Municipal de Dom Pedro de Alcântara, no uso de suas 
atribuições legais e de conformidade com as Leis Federais nº 10.520/02 e 8.666/93 e do Decreto 

Municipal nº 18/2007, torna público para o conhecimento dos interessados o processo licitatório na 
modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº 05/2019, tendo como objeto a aquisição de veículo Van Mini-
bus, com abertura para o dia 12 de junho de 2019, às 14 horas. Cópias do edital e demais documen-
tações poderão ser obtidos no Setor de Licitações da Prefeitura Municipal, sito na Avenida Central, 

89, pelo e:mail: licitacao@dompedrodealcantara.rs.gov.br  Demais informações através do fone (51) 
3664-0095.

Dom Pedro de Alcântara, 31 de maio de 2019.
DIRCEU PINHO MACHADO

Prefeito Municipal

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
PREFEITURA MUNICIPAL DE DOM PEDRO DE ALCÂNTARA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 06/2019.

DIRCEU PINHO MACHADO, Prefeito Municipal de Dom Pedro de Alcântara, no uso de suas 
atribuições legais e de conformidade com as Leis Federais nº 10.520/02 e 8.666/93 e do Decreto 

Municipal nº 18/2007, torna público para o conhecimento dos interessados o processo licitatório na 
modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº 06/2019, tendo como objeto a contratação de serviço de 

assessoria e consultoria, com abertura para o dia 12 de junho de 2019, às 15 horas. Cópias do edital 
e demais documentações poderão ser obtidos no Setor de Licitações da Prefeitura Municipal, sito 

na Avenida Central, 89, pelo e:mail: licitacao@dompedrodealcantara.rs.gov.br  Demais informações 
através do fone (51) 3664-0095.

Dom Pedro de Alcântara, 31 de maio de 2019.
DIRCEU PINHO MACHADO

Prefeito Municipal

Passo de Torres realizará ação 
pela Semana do Meio Ambiente

O Dia Mundial do Meio Am-
biente é comemorado todo dia 
5 de junho de cada ano, uma 
data estabelecida pela Assem-
bleia Geral das Nações Unidas 
em 1972 durante a Conferência 
de Estocolmo. A data é come-
morada com o intuito de des-
pertar a consciência mundial 
sobre temas de cunho ambien-
tal, buscando formar multipli-
cadores ativos e interessados na 
preservação e na valorização do 
meio ambiente. E em comemo-
ração ao dia Mundial do Meio 
Ambiente a Secretaria do Meio 
Ambiente do  Passo de Torres 
(SEMMA), realizará a semana 
do meio Ambiente nos dias 04, 
05,06 e 08 de Junho com o tema 
“Conhecer para Preservar”, no 
Espaço Mar.  

O evento oferecerá a opor-
tunidade de uma visão mais 
abrangente sobre a relação ho-
mem x natureza, destacando a 
gestão dos resíduos sólidos e 
a relação do homem com mar, 

com inúmeras Palestras, Expo-
sição de Fotos, Visitas direciona-
das no Espaço Mar das Escolas 
Municipais e Coleta do Lixo Ele-
trônico, além disso, no dia 06 de 
junho ocorrerá uma Palestra In-
ternacional com o uruguaio Ro-
drigo Garcia, fundador da OCC 
Organização para a Conservação 
dos Cetáceos. Rodrigo Promo-
ve políticas públicas, cursos de 
formação e conferências no Bra-
sil, Chile, Costa Rica, Colômbia, 
EUA, Canadá e Nicarágua, para a 
conservação marinha, combate 
à pesca ilegal e luta pelo desen-
volvimento do turismo respon-
sável.  

As INSCRIÇÕES serão GRA-
TUITAS e limitadas: Pelo E-mail 
meioambiente@prefeitura-pas-
so.sc.gov.br até o dia 03 de ju-
nho de 2019. Mais informações 
sobre o evento no site da Prefei-
tura do Passo de Torres: www.
passodetorres.sc.gov.br e na 
fanpage da SEMMA: facebook.
com/semmapassodetorres

Melhorias na drenagem da Praia Azul
PASSO DE TORRES - Na ma-

nhã de quinta-feira (30/05), 
a Prefeitura de Passo de Tor-
res, através das Secretarias de 
Meio Ambiente, Secretaria de 
Obras e diretoria de Planeja-
mento Urbano em parceria 
com a D&Z Urbaniza, está re-
alizando a melhoria da drena-
gem localizada na Av Central 
da Praia Azul. "A iniciativa visa 
melhorar a drenagem que está 
com seu fluxo comprometido 
devido as fortes chuvas que 
ocorreram na semana que 
passou e em virtude da pre-
visão de mais chuva para os 
próximos dias, evitando assim 

possíveis alagamentos naque-
la região", ressalta a adminis-

tração municipal do Passo de 
Torres. 

Secretaria de Saúde de Três Cachoeiras 
tem nova ambulância

A busca constante do pre-
feito de Três Cachoeiras, Fla-
vio Lipert, por investimentos 
na área da saúde resultaram 
em mais uma conquista. Nesta 
quarta-feira, dia 29 de maio, o 

prefeito entregou para a Se-
cretária de Saúde, Gilcinara 
Pereira, as chaves de mais uma 
ambulância.

O veículo, que foi adquirido 
com recursos do Ministério da 

Saúde -  já está com os equi-
pamentos e materiais neces-
sários para os atendimentos 
de emergência, o que o torna 
apto para atender à popula-
ção.
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51 3664.3116

ADÃO NOGUEIRA MERELLES - 01 BRINDE - TOALHA (COMERCIAL TEIXEIRA) 
ANA PAULA ROCHA - 01 CARTÃO PRESENTE DE R$ 200,00 (RV NOVA MODA) 
ÂNGELA CARDOSO DA SILVA - 1 MÊS DE HIDROGINÁSTICA (CLINICA PRAIA GRANDE)
ANNA LUZIA PEREIRA - 01 BUFFET LIVRE (RESTAURANTE BRASÍLIA) 
ASTRID TILLMAN - 01 TORTA MARTA ROCHA (DOCE ARTE) 
BRUNA TRAJANO DA CRUZ - 01 VALE DE R$ 50,00 (TORRES CALÇADOS) 
CAROLINA FLORES - 01 VALE DE R$ 50,00 (TORRES CALÇADOS) 
CLARA SIMONE - 01 LIMPEZA DE PELE (CLÍNICA PRAIA GRANDE) 
DANIELLY MACHADO COUTO - 01 VALE COMPRAS DE R$ 100,00 (FEST SUL)
DORACI FIORI - 01 BUFFET LIVRE (RESTAURANTE BRASÍLIA) 
ÉDERSON DOS SANTOS REIS - 01 BRINDE SABONETE LÍQUIDO (MAHOGANY)
FRANCO DEITOS - 01 DINOSSAURO COTIPLÁS (GUTI GUTI CRIANÇA)
GIULIA FREITAS - 01 VALE DESC. DE R$ 40,00 EM PERIFÉRICOS (TTL SISTEMAS)
JENECI ANDRADE - 01 VALE PRESENTE R$ 300,00 (LOJA NAZA)
JOÃO VITOR R.R FELICIO - 01 BRINDE TAPETE (LUPA)
JOSÉ CARLOS P. DA SILVA - 01 VOLCHERS DE 60 DIAS ACADEMIA (TOP FITNESS)
JOSÉ VALDIR DA SILVA - 01 VALE ALMOÇO R$ 50,00 (MAIS SABOR)
JOSIMAR SCHARDOSIM - 01 CARTÃO PRESENTE DE R$ 50,00 (LOJA A GRANEL )
JULIANA A. MONTEZANO - 01 VALE COMPRAS DE R$ 50,00 (OVER BIKE) 

CONHEÇA OS 
GANHADORES:

Valmir Menezes
Joel Ferragens

Tania S. L. Carneiro
Vale Um Mil Reais - Loja Naza

ASSOCIE-SE NA ACISATT  -  51 999832984

APOIO:

Nicole M. Amaral
Joel Ferragens

Sofia Santana Bock
Guti Guti Criança

Leidiane Espindola
Vale Quinhentos Reais - Loja Naza

Gabriela A. Prates
Comercial Teixeira

Suzane Hahn
Vale Quinhentos Reais - ATC 

KAROLINE MENEZES TRINDADE - 01 VALE COMPRAS R$ 50,00 (OVER BIKE) 
LUCIANA RUSCHEL - 01 BRINDE RELÓGIO PAREDE (ÓTICA DIVAL)
LUZIA DIAS MACHADO - 01 OVO DE PÁSCOA 360g (CACAU SHOW)
MAGDA F. DE SOUZA - 01 VALE DESCONTO DE R$ 40,00 EM IMPRESSORAS (TTL SISTEMAS)
MAHARA PRADO VIANA - 01 VALE PARA 2 ALMOÇOS (CANTINAS RESTAURANTE)
MARIA APARECIDA DE LUCCA - 01 VALE DESC. DE R$ 40,00 EM ENERGIA E REDES (TTL SISTEMAS)
MARIA GUARISSE - 01 VALE ALMOÇO R$ 50,00 (MAIS SABOR RESTAURANTE)
MARIA LOPES MOTA - 01 CARTÃO PRESENTE DE R$ 50,00 (LOJA A GRANEL )
MARLUCE C. DE OLIVEIRA - 01 VOLCHERS DE 60 DIAS ACADEMIA (TOP FITNESS)
OSMAR BERETA - 01 COLAR E BRINCO (CASA DAS PEDRAS)
OSMAR PINTO - 01 ROLO DE PAPEL DE PAREDE (AHRES AMBIENTES)
PRISCILA - 01 MÊS DE PILATES 1X POR SEMANA (CLINICA PRAIA GRANDE)
R DIMER EMPREENDIMENTOS - 01 VALE DESC. DE R$ 40,00 EM ASSIST. TÉCNICA (TTL SISTEMAS)
RENILSON VALIM - 01 BONECA BABY BRINK (GUTI GUTI CRIANÇA)
ROSELANE DE MELO PERES - 01 CESTA SURPRESA (AGAFARMA PRAÇA XV)
TIAGO MORAES - 01 TAPETE (PRINCISLAR)
VERA FOLHARINI - 01 OVO DE PÁSCOA 360g (CACAU SHOW)
VILMA MARTINS - 01 DIÁRIA (POUSADA ILHA DOS LOBOS)

REALIZAÇÃO:
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Associação Onda Verde comemora  20 anos 
preservando o meio ambiente em Torres

Nem mesmo a chuva torren-
cial que se abateu sobre Torres 
na sexta feira (24) tirou o ânimo 
d@s associad@s e simpatizantes 
da Associação ONDA VERDE - 
PRESERVANDO O MEIO AMBIEN-
TE para festejar e comemorar os 
20 anos de existência da entida-
de. O aconchegante avarandado 
da SAPT, os salgados e doces fei-
tos na cozinha da ECOTORRES, 
o escondidinho de batata-doce 
da Ana Meirelles e os deliciosos 
sucos da Marta Bergamo,  feitos    
com  produtos orgânicos produ-
zidos  na nossa região pelos agri-
cultores ecologistas - uma junção 
de fatores que agradaram muito 
os participantes. 

"Nem todos os fundadores 
puderam comparecer,  mas fo-

ram muito bem lembrados. Rei-
nalda Fritzen, que foi professora 
no Instituto Marcilio Dias e   que 
há mais de 20 anos atrás juntava 
lixo nas ruas de Torres, iniciando 
o movimento para a criação  da 
Entidade, veio da cidade de Foz 
do Iguaçu/PR onde reside atu-
almente, para participar das co-
memorações. Muitas lembran-
ças do período inicial quando 
pouco se falava em preservar o 
meio ambiente", destacou a as-
sessoria da Onda Verde. 

Uma visita ao Instituto Mar-
cilio Dias   e entrevistas nas  
emissoras de rádios locais fez 
parte das comemorações. Na 
escola onde nasceu a ONDA 
VERDE, ocorreu encontro com 
alunos e a constatação de que 

valeu a pena o trabalho de cons-
cientização sobre  a importância 
e a necessidade de preservar o 
ambiente. As rádios locais, gran-
des parceiras  empenhadas na 
divulgação das ações e  projetos  
da Entidade, cederam espaços 
nas suas programações para que 
os 20 anos da Onda Verde fosse 
lembrado.  "A certeza de que 
ocorreram significativos  avan-
ços,  desde o tempo do grande 
ambientalista José Lutzenberger 
até hoje, continua ser  a mo-
tivação para continuar na luta  
em    defesa do desenvolvimento 
sustentável - isto é,   desenvol-
vimento econômico com PRE-
SERVAÇAO AMBIENTAL". (Fonte: 
ONDA VERDE PRESERVANDO O 
MEIO AMBIENTE)

#FRIDAYSFORFUTURE: Movimento estudantil 
global teve atividades em Torres

Por Guile Rocha

Na última sexta-feira (24), 
ocorreram em Torres atividades 
em prol da preservação do meio 
ambiente, relacionadas ao movi-
mento internacional #fridaysfor-
future.

As atividades ocorreram com 
uma turma da 5ª série da Esco-
la Alcino Pedro Rodrigues, com 
participação do coordenador do 
Projeto Praia Limpa Torres, Alexis 
Sanson, falando sobre o movi-
mento e o engajamento ambien-
tal. "Teve um retorno positivo, 
pois percebemos a preocupação 
dos alunos envolvidos em parti-
cipar, em preservar o meio am-
biente - e repercutindo o evento 
de Torres para o mundo (através 
de postagens nas redes sociais)", 
ressalta Alexis.

Também ocorreu uma mani-
festação em prol do movimento 
#fridaysforfuture na escola Mar-
cílio Dias, com a elaboração de 
cartazes em prol da preservação 
do meio Ambiente. A #Fridays-
forfuture é um movimento glo-
bal estudantil, que busca chamar 
atenção acerca das consequên-
cias do aquecimento global
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Paula Borowsky

Como em anos anteriores, o Cine-
clube Torres em Junho centra sua pro-
gramação na natureza e nos proble-
mas da ecologia, com filmes ficcionais 
nos quais o cenário ambiental resulta 

fundamental e relevante para a eco-
nomia do seu enredo e documentários 
que analisam aspectos da preservação 
de ecossistemas.

O ciclo começa já na próxima se-

gunda feira, dia 3, às 20h, com o filme 
grego “Azul Profundo”, ambientado no 
mundo do mergulho em apneia e cujo 
enredo inclui o misterioso desapareci-
mento da namorada do protagonista, 

uma ativista am-
biental, durante 
um perigoso pro-
testo em alto mar.

Para dia 8 de 
Junho, sábado, 
que é considerado 
o Dia Mundial dos 
Oceanos, haverá 
uma exibição es-
pecial do docu-
mentário “Planeta 
Água” (“Planet 
Ocean” no origi-
nal) com a signifi-
cativa parceria do 
projeto Praia Lim-
pa e a presença 
do coordenador 
do projeto Alexis 

Sanson que participará na mediação 
do debate sobre a urgência da prote-
ção do ambiente marítimo e da res-
pectiva orla.

Nas restantes segundas feiras cine-
clubistas, outros filmes com sugestões 
de biomas peculiares: a floresta nativa 
na Turquia no filme “Um Doce Olhar”, 
vencedor do festival em Berlim em 
2010, as paradisíacas ilhas subtropi-
cais do filme japonês “O Segredo das 
Águas”; as florestas e as campanhas 
francesas vistas por um caiaque no fil-
me “Um Doce Refúgio”.

A Amazônia, joia brasileira embo-
ra acossada pelo agronegócio e pela 
mineração, ainda mais na conjuntura 
atual, será objeto de uma sessão espe-
cial, sexta dia 14, com o extraordinário 
documentário “Amazônia Eterna” de 
Belisário Franca que apresenta ma-
ravilhosas imagens desse paraíso da 
biodiversidade e propostas bem su-
cedidas do uso da floresta de maneira 
sustentável, beneficiando diretamen-

te a população local e promovendo 
boas práticas ambientais.

A programação de Junho terá 
seu encerramento na Sexta-Feira dia 
28/06 com um evento especial orga-
nizado em colaboração com Ecotorres 
e Centro Ecológico, evento que prevê 
um momento de degustação de pro-
dutos naturais e orgânicos e a proje-
ção com relativo debate, de um filme 
ainda inédito no Brasil, o documentá-
rio “Semente: A História Nunca Conta-
da”, cedido exclusivamente para esta 
sessão pela produtora Collective Eye.

As exibições, que integram o proje-
to “Audiovisual é Arte, Cultura e Cida-
dania” realizado com recursos do Go-
verno do Estado do Rio Grande do Sul 
por meio do Pró-cultura RS FAC (Fun-
do de Apoio à Cultura) e apoio da Se-
cretaria de Turismo, Cultura e Esporte 
de Torres, ocorrem no Auditório José 
Antônio Picoral, na atual Casa da Terra 
e antigo Centro Municipal de Cultura, 
sempre com entrada franca.

No último domingo, dia 26 de 
maio, aconteceu na Arena Copa 
Torres a grande final do Campeo-
nato Casa São Paulo - 2019. Mas 
antes disso, ocorreu a disputa do 
3º LUGAR, entre Guarita e Atléti-
co CDR. O Guarita teve no atleta 
Revelação do campeonato, Gui-
lherme Valim, a esperança da 
conquista, pois Gui marcou dois 
gols e o Guarita saiu na frente. 
Mas o CDR não se entregou e 
virou para 3x2, conquistando o 
3º lugar - com gols do Rhangel, 
Pépe e Guto.

Na grande final – Com o ex-
-arbitro CBF e atual comentarista 
de arbitragem da RBS, Marcio 

Chagas da Silva, comandando o 
apito -   Mercenários e Amigos 
entraram em quadra com a Are-
na lotada. No inicio da partida o 
Amigos pressionou, obrigando 
o bom goleiro Cris do Mercená-
rios a fazer belas defesas. Mas o 
Amigos de tanto tentar, conse-
guiu abrir 2x0, com John Lennon 
e Fabinho. Na segunda etapa o 
Mercenários se obrigou a ir para 
cima do Amigos, até que conse-
guir descontar com Jefinho. Com 
o Mercenários pressionando, o 
Amigos aproveitou a velocidade 
de seus atletas e ampliou a van-
tagem, transformando-a num 
sonoro 7x1 - com gols do Geova-

ne, John e Fabinho novamente, 
além de Bruninho e Rômulo. O 

Mercenários fez mais um com 
Patric e a partida terminou 7 a 2 

- com festa dos Campeões Ami-
gos. 

GERAL

Amigos é o campeão do Campeonato Casa São Paulo de Futebol Sete - 2019

Cineclube Torres dedica a programação de Junho à natureza e à sua preservação

Equipe do Amigos - campeã do torneio

CAMPEONATO CASA SÃO PAULO DE FUTEBOL SETE 2019 -  PREMIAÇÃO 

CAMPEÃO= AMIGOS - R$ 3.000,00 + troféu e medalhas
VICE-CAMPEÃO= MERCENÁRIOS - R$ 1.500,00+ troféu e medalhas
3º LUGAR= ATLÉTICO CDR - R$ 1.000,00 + troféu e medalhas
4º LUGAR = GUARITA - R$ 500,00 + troféu
ATLETA DISCIPLINA= CHACAL/IGRA – Voo de Balão da RMS
DESTAQUE DA FINAL= ALEX/AMIGOS – Camisa Oficial + troféu
DESTAQUE DO CAMPEONATO= MAIQUINHO/Mercenários - Voo de Balão da RMS
1ª MELHOR TORCIDA= AMIGOS - R$ 550,00 + troféu
2ª MELHOR TORCIDA= PANELA - R$ 250,00 + troféu
3ª MELHOR TORCIDA= LOS PRIMOS – R$ 150,00 + troféu
EQUIPE DISCIPLINA= MERCENÁRIOS - 3 fardos de cerveja + troféu. 
ARTILHEIRO= MAIQUINHO/Mercenários com 9 gols – Um ano de Academia + troféu
MENOS VAZADO= POLENTA/GUARITA com 12 gols sofridos – Atleta Anderson Meurer, uma luva 

autografada do Goleiro do Grêmio, Paulo Victor + troféu + fardo de cerveja.
PRÊMIO PERON (GOL MAIS BONITO)= MAIQUINHO/MERCENÁRIOS - 1 fardo de cerveja + troféu
INACREDITAVEL (GOL MAIS PERDIDO)= ZÓIO/GUARITA - 1 fardo de cerveja + camisa 

SELEÇÃO DO CAMPEONATO= Pizza (Dom Moretto).
• GOLEIRO = JEFERSON/MAR AZUL
• ZAGUEIRO= L FELIPE/ATLÉTICO CDR
• ZAGUEIRO= JÚLIO CLEZAR/ FORÇA JOVEM
• LATERAL ESQUERDO= BURDELA/ ATLÉTICO CDR
• LATERAL DIREITO= FABIO/AMIGOS - Voo de Balão da Pinho Construtora
• MEIO CAMPO= GEOVANE/AMIGOS 
• ATACANTE= MAIQUINHO/MERCENÁRIOS
• MASSAGISTA = ALEX/PANELA
• AUXILIAR= JOÃO/CAMARÕES
• TÉCNICO= ROMARINHO/GUARITA - Voo de Balão da Casa São Paulo
CAMISA OFICIAL DO GREMIO= TONINHO/MAR AZUL - CAMISA OFICIAL DO INTER= GABRIEL 

BOFF/MERCENÁRIOS

Equipes participantes: AMIGOS, AMIGOS DO ADRI, ATLÉTICO CDR, CAMARÕES, FERROPEL, FORÇA 
JOVEM, GUARITA, HEINEKEN, IGRA, LOS PRIMOS, MAR AZUL, MEIA BOCA, MERCENÁRIOS, PANELA, 
REAL TRANKERA e SÃO LUIZ.
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Jogando em casa, no estádio do Riachão 
no último sábado (25), a formação master do 
Torrense recebeu a forte equipe da Sociedade 
Esportiva São João para um clássico local. Com 
uma apresentação impecável, marcação forte e 
toque de bola envolvente, o 'verdão' sufocou a 
equipe visitante e venceu pelo placar de 4 x 0. 
"Os destaques do jogo foram o goleiro Alexandre 
com ótimas defesas; zagueiros Cristiano e Dhemi-
son, perfeitos nos desarmes; Paulo 
Japa com a categoria de sempre, foi 
coroado com 2 belos gols; o craque 
do jogo foi Nivaldo, perfeito na mar-
cação e na construção de jogadas; 
Maiquinho fez 2 gols (um de pênalti 
outro uma pintura, gol de bicicleta 
digna de craque.) Parabens a equipe 
do Master Torrense pela apresenta-
ção luxuosa, bem como a equipe 
visitante pela disciplina", destacou 
o técnico Adroaldo Lummertz 

O treinador colocou em cam-
po a seguinte equipe do Torrense: 

Alexandre no gol; Ezequiel e Clóvis nas laterais; 
Cristiano e Dhemison na zaga; Marcelo e Nivaldo 
de volantes; Valério e Paulo Japa meias; Maiqui-
nho e Robinho de atacantes. Entraram ainda no 
decorrer da partida os seguintes atletas: Jander; 
Rafinha; Jhoni; Martin; Édio; Aurélio. 

O próximo jogo do Torrense será em Osório 
contra a equipe do Gremio Atlético Osoriense 
(GAO) dia 01/06/19.

ESPORTES

Master do Torrense vence 
clássico contra São João

Mais de 100 lutadores participaram, no último final 
de semana (entre os dias 24 e 26 de maio) do Campeo-
nato Catarinense de Boxe, em Balneário Camboriú . Fo-
ram  atletas das categorias de base masculino e femini-
no, com participação de representantes dos estados de 
São Paulo, Paraná, Santa Catarina e Rio Grande do Sul.

E neste evento, o atleta torrense Valmir Júnior(ao 
centro com cinturão), oriundo da ONG Construindo 
Gigantes, conquistou o tetracampeonato consecutivo 
de Boxe em sua categoria. Fazendo duas lutas em eli-
minatórias simples, na semifinal derrotou seu adversá-
rio por nocaute, ao final do segundo round. Já na final, 
"em uma luta digna de estar em qualquer palco dos 
melhores eventos profissionais em Las Vegas" - con-
forme indicou seu técnico, Dionatan Pacheco -  Valmir 

e venceu por pontos em decisão unânime dos juízes, 
conquistando assim o campeonato na categoria juve-
nil(17/18 anos) até 69kg. 

Neste mesmo campeonato também conquistaram 
bons desempenhos outros atletas também oriundo 
da ONG Construindo Gigantes: Simon Rodrigues con-
quistou a 3ª posição, trazendo pra Torres a medalha de 
Bronze na categoria Infantil(13/14) até 54kg; já Erick 
Soares conquistou a medalhas de prata na categoria 
Cadete(15/16 anos) até 60kg.

"Gostaríamos de agradecer a todos que torcem e 
oram por nós e aos nossos apoiadores, OstheoCiln, 
HidroHambiental Piscinas, Estofaria Bearte, Mecânica 
RPM, Ideal Esquadrias e Moveis Sob Medida", ressal-
tou o técnico Dionatan Pacheco.

Em Balneário Camboriú, atleta torrense 
conquista o tetracampeonato consecutivo 

no Catarinense de Boxe
O boxeador Valmir Júnior, da ONG Construindo Gigantes, venceu  em 
sua categoria no campeonato, que ocorreu no último final de semana 

(entre os dias 24 e 26 de maio)
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No domingo, 26 de maio, 
ocorreu a terceira rodada do 
Campeonato Municipal de 
Futebol de Campo 2019 de Ar-
roio do Sal. As partidas ocor-
reram no Estádio Jovino Alves 
Pereira.

O primeiro jogo foi disputa-
do entre ECAS e União da Vila, 
com resultado final de 2x1 e 
vitória para o time do ECAS. O 
segundo jogo foi entre Millo-
nários e Amizade, onde a vi-
tória foi do Millonários, com 
placar de 3x1.

A próxima rodada ocorre 
dia 02 de junho, a partir das 
13h30, no Estádio de Areias 
Brancas.

Terceira rodada do Municipal de Arroio do Sal 
é marcada por vitória de ECAS e Millonários

Dia 2 de junho tem a 2ª rodada do Municipal 
de Futebol de Campo de Três Cachoeiras

A segunda rodada do 31° 
Campeonato Municipal de 
Futebol de Campo de Três 
Cachoeiras - Taça Cassimiro 
Valim Rodrigues será realiza-
da no próximo domingo, 2 de 
junho, nos campos do Morro 
Azul e Rio do Terra. A partir 
das 13h30, oito times se en-
frentam, tentando somar pon-

tos na competição.
Realizado pela Prefeitura 

Municipal, por meio da Secre-
taria Municipal de Educação e 
Cultura, e o Conselho Munici-
pal de Desporto, o campeona-
to conta com a participação de 
nove times e segue até 22 de 
setembro. Confira os confron-
tos deste domingo (02):

13h30 – Centro X Comuni-
dade – Campo Morro Azul

15h30 – Morro Azul X Por-
to Guerreiro – Campo Morro 
Azul

13h30 – Lajeadinho X Bela 
Vista – Campo Rio do Terra

15h30 – Rio do Terra X Vila 
Nova – Campo Rio do Terra

Terceira rodada do Campeonato de 
Futebol 7 de Dom Pedro de Alcântara 

será no próximo domingo (2) 

No próximo domingo, dia 
2 de junho, será realizada a 
terceira rodada do Campe-
onato de Futebol Sete de 
Dom Pedro de Alcântara. 
As disputas ocorrem a par-
tir das 13h30, no campo do 
Caldeirão, no Hilário. 

Com oito equipes inscri-
tas, a competição terá nove 
rodadas. O homenageado 
do campeonato este ano é 
Pedro Hilário Borges, um dos 
fundadores do time do Cruz 
Vermelha, da comunidade 
do Hilário. 

Confira os confrontos do 
próximo domingo (2):

13h30 – Mata Boi X Ga-
laxy

14h20 – Al-Kaeda X Mata 
Verde

15h10 – Etanol X Alto Ja-
caré

16h – Cruz Vermelha X 
Horizonte 

Municipal de Futebol de Campo em 
Torres continua neste domingo (02)
O Campeonato Municipal 

de Futebol de Campo conti-
nua neste próximo domingo, 
2 de junho. Será realizada a 
primeira rodada do Campeo-
nato promovido pela Prefei-
tura, por meio da Secretaria 
Municipal de Turismo, Cultura 
e Esporte. O começo do even-

to  foi no dia do aniversário 
da cidade, 21 de maio, com a 
disputa no Estádio Evaldo San-
tos, na Vila São João, entre São 
João e Guarani.

Neste domingo (02), os jo-
gos ocorrem às 13h15min (As-
pirantes) e às 15h15min (Titu-
lares). No Complexo Esportivo 

Mar Azul, está marcado jogo 
entre Mar Azul X São Jorge 
pela Chave A. Na Chave B, no 
Estádio Balbinão (Maracana), 
está marcado jogo entre Pa-
nela X Adescom; Ainda tem, 
no Complexo Esportivo Boa 
União (Campo Bonito), jogo 
entre Boa União X São Miguel.
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hotel navio

Torres sempre teve lado a lado com as 
novidades que ocorriam no estado, 
devido claramente pela função 
turística da cidade que recebia as 
mais altas autoridades do RS.
Não esquecendo que a antiga história 
dos submarinos nazistas e de pessoas 
ligadas ao nazismo, que por aqui 
passaram ou moraram, possa estar 
ligada estrategicamente com a 
implementação desta “linha” para o 
litoral, mais especificamente para 
Torres. 
Fontes: Folha de São Paulo, Site Brasil de Fato, 
Dissertação de Geneci Guimarães de Oliveira, site 
www.sul21.com.br/

diário bordoawww.facebook.com/diarioabordo/
ronidalpiaz.blogspot.com/

RoniDalpiaz

ICD

VARIG, UMA EMPRESA ALEMÃ – ÚLTIMA  PARTE 

O Sri Lanka tem surpreendido 
muito gente com sua hotelaria. Já 
pensou em ficar hospedado num 
“cocoon” a alguns passos de um 
p a r q u e  n a c i o n a l ?  É  u m a 
experiência única. O Wild Coast 
Tented Lodge abriu suas portas 
recentemente em grande estilo 
em Yala, num lugar muito 
procurado pelos amantes da 
natureza. A região é famosa pelas 
manadas de elefante, leopardos, 
ursos, javalis, centenas de aves e 
tantos outros animais que podem 
s e r  v i s t o s  e m  u m  s a f á r i 
organizado pelo próprio hotel, 
em dois horários ao dia. São 
a p e n a s  2 8  “ c o c o o n s ”  d e 
decoração maravilhosa. Camas 
com dossel, banheiro todo em 
cobre, janelas e portas super bem 
vedados para evitar a entrada de 
a l g u m  a n i m a l  e  a l g u m a s 
acomodações têm até piscina 
privativa. 
Fonte:www.viajarpelomundo.com

“Em fevereiro de 1927 partia de 
Porto Alegre para Rio Grande, com 
escala em Pelotas, um hidroavião de 
dois motores, levando uns poucos 
passageiros. Tratava-se da viagem 
pioneira da aviação comercial no 
Brasil. A iniciativa coube ao 
Sindicato Condor, empresa que em 
três meses depois mudou o nome 
para Viação Aérea do Rio Grande do 
Sul, nossa conhecida VARIG, a 
mais antiga do Brasil.”
Assim citou Ruschel em sua coluna 
no jornal de Torres em 28/11/1986. 
E nesta mesma coluna, destacou que 
e m  m e n o s  d e  u m  a n o  d a 
inauguração da empresa, a VARIG 
já inaugurava uma linha para 
c o n d u z i r  o s  v e r a n i s t a s  q u e 
frequentavam o Balneário Picoral 
na praia de Torres.
Eram dois hidroaviões, o Atlântico e 
o Gaúcho, e utilizavam para ponto 
de chegada a extremidade norte da 
lagoa da Itapeva, no Porto Estácio.
Importantes autoridades utilizaram 
esta “linha”, em 1928, na viagem 
inaugural estavam o Governador 
Getúlio Vargas e o ex-governador 
Borges de Medeiros.
E m b o r a  n ó s  t o r r e n s e s  n ã o 
entendêssemos ou percebêssemos, ARTISTA PLÁSTICO

ATELIER

(51)984052525

Curso de
 Pintura à óleo

Curso completo para iniciantes 
Informações pelo whatsApp

FotoRevelada

Através de um belo e valioso 
projeto denominado «Descubra 
Torres» a imobiliária Infinity está 
contando um pouco da rica história 
da cidade. Esta semana eu vi o 
vídeo que  conta um pouco da 
his tór ia  de um monumento 
esquecido pelos torrenses: a torre 
ou guarita salva-vidas dos anos 50.
Procure  no  Youtube  ou  no 
Facebook e veja. A narração é do 
meu amigo Leo Gedeon.

Foto do desastre do avião da VARIG no rio Mampituba em Fev de 1929. 
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